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Они берут экзаменационные бланки ГИА и 
ЕГЭ и уходят с ними в мир иной. И мы молчим им 
вслед. А должны кричать. Криком. 

Конечно, можно себя уговорить. Детей, по-
кончивших с собой из-за ГИА и ЕГЭ, — считаные 
единицы, и причина не в том, что экзамен невоз-
можной сложности или детей плохо учат, а просто 
вот такие они, сегодняшние подростки: нервные, 
слабовольные, не готовые к испытаниям, с обе-
сцененным компьютерными играми и боевиками 
восприятием смерти. Можно отбросить эту ин-
формацию: «Дети разные!»; можно утешить себя: 
«Мой не такой, нас это не коснется». Причем «это» 
не расшифровывать, не называть своим именем 
даже мысленно, ибо страшно. Можно сказать 
себе и окружающим: «Виноваты родители — не 
было контакта с ребенком; виновата школа — не 
подготовила; виновато время — не те формирует 
ценности». Но все это только слова. А юного су-
щества, которому мечталось, который был готов 
оправдывать надежды, жить, работать, любить, 
рожать, на земле больше нет. Последняя, кого не 
стало из-за ГИА — испытаний даже не за 11-й, а 
за 9-й (!) класс, — шестнадцатилетняя девушка из 
Волгоградской области: отличница, единственная 
дочь в семье, притом поздний ребенок. Чье-то не-
наглядное солнышко. Она оставила посмертную 
записку, в которой просила «отменить ГИА и не 
мучить детей». Самое страшное, что, как гово-
рят, и результата еще не было. Был только страх. 
Муторный и мутный, видимо, до самого конца 
высосавший ее душу. 

Наверное, это прекрасно, что испытания ГИА 
и ЕГЭ сегодня унифицированы, упорядочены, при-
ведены в единую систему. Пусть даже и надо так 
долго ждать результат. Прекрасно, как безупречно 
марширующие школьники в парадной одежде. 
Правой! Правой! Кто сбился с 
шага — тот покидает строй. Ино-
гда, навсегда... 

Читайте 5-ю стр.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

■ МЕЛИССА МАККАРТИ сыграла шпионку в 
новом комедийном боевике. «МК-Бульвар» 
поговорил с актрисой о постановочных драках, 
беге на каблуках и чувстве юмора, которое 
может спасти мир.

■ САВЕЛЬЕВА И САФОНОВ отгуляли свадьбу 
через пять лет после того, как стали мужем и 
женой. «МК-Бульвар» побывал на празднике.

■ А ТАКЖЕ: Ким Кардашьян шокировала пла-
тьем, Аристарх Венес собрался в Голливуд, 
Гоша Куценко расстается с другом, звезды, 
пострадавшие во время концертов, и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ОЦЕНКА БОЛЬШЕ  
ЧЕМ ЖИЗНЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОЧЬ НЕМЦОВА 
И СЫН КАДЫРОВА

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»

 ПОДПИСКА НА XIII МОСКОВСКОМ  
ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ 
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ПОЛИТИКА ЗДОРОВЫХ 
СЕРДЕЦ
Кардиохирург  
Давид ИОСЕЛИАНИ: 
«Нельзя, чтобы чиновники 
вмешивались в лечебный 
процесс и указывали врачам, 
как диагностировать и лечить 
инфаркт миокарда»

«ПОКУДА ЖИВ  
НА ЭТОЙ 
ГРЕШНОЙ  
ЗЕМЛЕ — 
БУДУ ВОСПЕВАТЬ 
КРАСОТУ 
БОЖЬЕГО МИРА»
Художнику Илье 
Глазунову — 85 лет
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КОМУ ДОСТАНЕТСЯ ИМУЩЕСТВО ДЖУНЫ

ВОТ ТАК 
НАЧИНАЮТСЯ 
ВОЙНЫ

Киеву, похоже, мало десятков тысяч 
человеческих жертв в бессмысленной граж-
данской войне на Донбассе. Киев открывает 
«второй фронт». Президент Порошенко под-
писал закон о разрыве договора с Россией 
о транзите военных в Приднестровье. За 
этот закон Верховная рада проголосовала 
еще 21 мая, но Порошенко мог восполь-
зоваться своим конституционным правом 

и остановить сползание страны в пучину 
еще одного конфликта. Не воспользовался. 
Более того, Порошенко заявил, что Украи-
на поможет Молдавии восстановить свою 
территориальную целостность: «Вы знаете, 
в чем ключевое отличие Приднестровья 
от Донецка? Оно не имеет общей границы 
с РФ. Там будет легче навести порядок». 

Читайте 2-ю стр.

Чем закончится блокада Украиной российских 
миротворцев в Приднестровье 

«ПРИДЕТ ВРЕМЯ, И Я СЮДА»

По россии катится волна театрально-политических 
скандалов. Запрещают какие-то спектакли, увольняют 
режиссёров, святые отцы возглашают анафему, учёные 
требуют уважать Пушкина, народ (совершенно напрасно) 
выучил слово «тангейзер»…

Об этом в «МК» была скромная заметка «Идёт волна 
погромная! Священная волна». Глядь — пришёл ответ. 
Почтенный бланк:

Министерство культуры Российской Федерации
Федеральное государственное  

бюджетное научно-исследовательское 
учреждение

РОССИЙСКИЙ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ 
ИНСТИТУТ КУЛЬТУРНОГО И ПРИРОДНОГО НАСЛЕДИЯ 
ИМЕНИ Д.С.ЛИХАЧЕВА (Институт Наследия).

Это могучая мощь или даже мощи: Государство, 
Министерство, Культура, Наука, Бюджет — после каждого 
слова хочется ставить восклицательный знак. 

Читайте 4-ю стр.

Александр МИНКИН ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ПриднестровьеПриднестровье

Молдавия

Румыния

Украина

ХОТИТЕ  
РЫБКУ СЪЕСТЬ? 
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Вчера стало известно, где и когда 
похоронят Джуну Давиташвили, скончав-
шуюся накануне в «кремлевской больни-
це». Прощание состоится в ассирийской 
церкви на Автозаводской улице, а преда-
дут земле тело на Ваганьковском клад-
бище, где похоронен ее сын Вахтанг. Он 
серьезно пострадал в автокатастрофе, 
не долечился толком и умер спустя не-
сколько недель.

рассказывает помощник Джуны Виталий 
Бродзкий: 

Я возил ее долгие годы на Ваганьковское 
кладбище 22 июля. Это день рождения ее сына. 
Она не просто никогда не пропускала эту дату, 
но готовилась к ней очень серьезно. К тому мо-
менту, как мы подъезжали, у могилы было уже 
много людей. Прямо на кладбище накрывались 
богатые столы с яствами и напитками. Это была 
очень странная картина. Столов несколько, 
они выставлялись на дороге — прямо как на 
деревенской свадьбе. Некоторые называли это 

шабашем, говорили, что так делать нельзя на 
погосте. Но она никого не слушала, считала, что 
это правильно, и все. Сама она не ела, не пила. 
Она ходила между столами или же садилась у 
могилы. Могла сидеть без движения по часу. 
Много плакала. Повторяла: «Придет время, 
и я сюда». А люди (в том числе совершенно 
посторонние), не стесняясь, пили водку, за-
кусывали салатами и нарезками. При этом 
особо никто не вспоминал, каким был Вахтанг 
и по какому поводу тут вообще все собрались. 
А после всего Джуна и близкий круг друзей 
отправлялась в ресторан (обычно грузинский). 
Вела она себя там по-разному. Могла что-то 
рассказывать, могла молчать, а могла и кричать 
и всех посылать — в этом вся Джуна... Когда я 
вез ее домой после всего, она говорила: «Со 
смертью сына моя жизнь закончилась. Я не 
живу. Я проживаю...» А на следующий день 
садилась смотреть свои любимые индийские 
фильмы с хеппи-эндом.

Читайте 5-ю стр.

«МК» выяснил, 
как пройдет 
прощание  
с целительницей 
Джуной

Джуну похоронят 
рядом с сыном.

ИПЧ НИКТО НЕ ТРОНЕТ
Уполномоченный при Президенте РФ по 
защите прав предпринимателей Борис Титов 
разоблачает газетные слухи
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«Единая страна» оказалась маркЕтинговым 
ходом?

     Российский мобильный 
оператор Yota обратился в 
Федеральную антимоно-
польную службу с заявле-
нием, в котором указывает 
на несоответствие действи-
тельности рекламы крупно-
го мобильного оператора 
МТС. В преддверии летнего 
отпускного сезона по всем 
федеральным каналам, на 
радио, в интернете, аэро-
портах, метро, на заправках 
МТС запустил массирован-
ную рекламную кампанию 
в поддержку новой тариф-
ной опции «Единая страна», 
которая дает возможность 
абонентам общаться во вну-
треннем роуминге бесплат-
но. «Мы отменили роуминг в 
России!» — безапелляционно 
гласит рекламный слоган. Ни 
больше ни меньше. Однако 
факты, изложенные в заяв-
лении, говорят, что ни о какой 

отмене роуминга речи не 
идет. Все ровно наоборот.

     Возможно для того, что-
бы окончательно сбить лю-
дей с толку, в «стихотворном» 
ролике показаны красивей-
шие уголки страны, в которые 
герои рекламы приезжают 
на отдых, — озеро Байкал, 
черноморское побережье, 
старинный город Суздаль, 
небольшие села.

     Картинка настолько при-
влекательна, что наивные 
абоненты, скорее всего, не 
успевают прочитать текст 
мелким шрифтом белого 
цвета, в котором приводит-
ся совсем иная информация. 
«Единая страна» делает бес-
платными лишь все входя-
щие звонки. То есть девочка, 
которая в конце ролика по 
телефону радостно сооб-
щает бабушке, что научилась 
плавать, по идее, должна 

добавить: каждая минута ис-
ходящих звонков стоит, как 
всегда, 8.90 рубля. Погово-
рили вы 10 минут — и минус 
89 рублей со счета.

     Но это еще не все, одно-
временно с подключением 
«Единой страны» клиентам 
придется отключить ранее 
действующие опции, по-
зволяющие экономить на 
роуминге.

     Что же получается — 
двойная переплата? Абонен-
ты сначала заплатят во время 
поездки, когда будут звонить 
и пользоваться интернетом. 
А по возвращении домой им 
будет необходимо заново по-
тратиться на подключение 
привычных опций. 

     В этой связи возникает 
вопрос, проводилась ли юри-
дическая экспертиза солид-
ными СМИ,  поставившими в 
эфир подобную рекламу? 

охранникУ, задЕрЖавШЕмУ 
рЕБЕнка, ПодБросили 
ЭлЕктриЧЕскиЙ стУл

Несанкционированный 
получасовой митинг состо-
ялся во вторник у магазина 
«Пятерочка» в Люблине. На-
помним, охранника магазина 
подозревают в том, что он 
ударил ребенка электро-
шокером, заподозрив того 
в краже мороженого. 

Как выяснил на месте со-
бытий репортер «МК», группа 
молодых людей принесла на 
крыльцо деревянный муляж 
электрического стула. В ак-
ции приняли участие около 
десяти человек. Молодые 
люди выступили перед те-
левизионными камерами и 
сообщили, что они катего-
рически против того, чтобы 
охранники били шокерами 
детей, покупающих мороже-
ное. При этом, как оказалось, 
детали происшествия и под-
робности им неизвестны. На 
крыльце магазина был уста-
новлен муляж электрическо-
го стула с надписью: «Акция! 

Купи мороженое — получи 
220 вольт в подарок!».

На место событий прибыл 
патрульный экипаж ОМВД 
«Люблино», однако никаких 
задержаний сотрудники не 
производили. Спустя неко-
торое время, впрочем, стра-
жи порядка решили забрать 
бутафорский стул — во из-
бежание, как сами они вы-
разились, провокаций. 

Отметим, что охранник, 
которого обвиняют в нанесе-
нии телесных повреждений 
с помощью электрошокера 
семилетнему мальчику, вы-
нужден прятаться. По его 
словам, цыгане обещали 
убить его. В день проис-
шествия он был вынужден 
скрываться через черный 
ход. В частности, мужчина 
рассказал полицейским, что 
Рада Полякова, мать ребен-
ка, заявляла, что знает, где 
живут он и его жена, обещая 
скорые проблемы. 

Впрочем, свет на темную 
историю с цыганенком по 
кличке Золотой и охранни-
ком мог бы пролить еще один 
свидетель. Как рассказали 
Сергей и кассир магазина, 
в день происшествия, пре-
жде чем цыганята покинули 
магазин, их угостил моро-
женым некий мужчина, ко-
торый пришел в магазин с 
дочерью. Почти сразу после 
того, как цыганята выбежали 
из магазина, этот человек с 
дочкой также покинули су-
пермаркет. 

Как рассказали «МК» в 
полиции, накануне была 
опрошена семья мальчика, а 
также сам охранник Сергей. 
В ближайшее время планиру-
ется ряд очных ставок и дру-
гих следственных действий. 
По факту произошедшего 
проводится проверка, по 
результатам которой примут 
процессуальное решение. 

оШиБоЧная ЭвакУаЦия авто нЕ БУдЕт стоить 
ни коПЕЙки

Возвращать деньги без 
суда за ошибочную эва-
куацию и хранение машин 
предлагают столичные чи-
новники. 

С его д ня оши бочны х 
«транспортных» постановле-
ний выносится в Москве лишь 
0,1% от их общего количества, 
причем водители, которым 
«не повезло», вынуждены 
оспаривать неправильные 
решения через суд. В связи 
с этим руководство Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры предлагает 
ввести упрощенный порядок 
возврата денег за ошибоч-
ную эвакуацию и хранение 
машин. Для того чтобы вер-
нуть свои деньги (5 тысяч 

рублей — за эвакуацию, и 
около тысячи рублей — за 
хранение машины на спец-
стоянке начиная со второго 
дня), водителям в перспекти-
ве придется собрать опреде-
ленный пакет документов. 
Это, в частности, заявление, 
копия постановления о пре-
кращении производства по 
делу об административном 
правонарушении или копия 
судебного решения об его 
отмене. При этом срок рас-
смотрения такой жалобы 
в ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного про-
странства» (АМПП) не превы-
сит восьми дней. Впрочем, 
по мнению координатора 
движения «Автомобилисты 
Москвы» Леонида Антонова, 

инициатива чиновников сто-
личного Дептранса вызывает 
много вопросов: «Ведомство 
заявляет о том, что водителю 
нужно предоставить копию 
постановления о прекраще-
нии производства по делу об 
административном правона-
рушении. Такие постановле-
ния выдают сами структуры 
Дептранса — в том числе ГКУ 
«АМПП». Но вариант, когда 
ведомство признает себя 
виноватым, а потом еще и 
возвращает деньги, кажет-
ся довольно сомнительным. 
Второй вариант — это суд, ко-
торый возможен и сейчас. Так 
что все эти громкие слова, 
вероятнее всего, призваны 
просто снять напряжение в 
обществе».
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Во вторник, 9 июня, в Одессе намере-
вались провести «прорывную» пресс-
конференцию Михаила Саакашвили. 
С объявлением конкурсного набора в 
главы районных государственных ад-
министраций и на прочие «хлебные» по-
зиции. Планы спутал прилет из Москвы 
Ксении Собчак.

Пока «озадаченные» руководством мест-
ных газет и телеканалов беспрерывно пере-
званивались между собой в надежде узнать 
точное время явления губернатора народу, от 
облгосадминистрации уже отправлялись первые 
микроавтобусы с избранными представителями 
московских и киевских СМИ. Самой узнаваемой, 
конечно же, была Ксения Собчак.

Первой относительно продолжительной 
остановкой этого пресс-тура оказался Се-
лекционный институт. Там проходит семинар, 

посвященный вопросам уборки урожая. Как 
известно, самая крупная по территории «черно-
земная» Одесщина каждый год первой среди 
прочих 20 с лишним областей рапортует о первом 
миллионе собранного зерна; происходит сие 
радостное событие обычно в конце июня. За 
первым, как правило, следуют второй и третий 
миллионы. Как следствие, губернатор полу-
чает персональное приветствие главы прави-
тельства (а также иные, менее афишируемые 
«бонусы»).

Саакашвили ввиду известной «аграрной 
направленности» Одесской области не мог про-
игнорировать присущие ей еще с советских 
времен традиции. В программе оказалось по-
сещение нескольких экспериментальных полей 
селекционно-генетического института в Бе-
ляевском районе. После чего вместе с Собчак 
и компанией переехал в другой пригородный 

район, Коминтерновский. В селе Первомайском 
Саакашвили поговорил «за жизнь» с местными 
жителями. «Если правительство не может по-
могать людям, мы не должны мешать, — изрек 
губернатор. — Я себе не прощу, если все по-
летит к черту». 

По словам г-на Саакашвили, он весьма удив-
лен тем, что Украина — с ее-то богатейшим по-
тенциалом! — остается едва ли не самым отста-
лым государством Европы. «Говоря о причинах, 
во-первых, это отсутствие подъездных путей. 
А дорог нет, потому что все разворовали», — со 
знанием дела констатировал губернатор. По его 
оценкам, «пшеница — хороший экспортный то-
вар, который может стать толчком для развития, 
как и любая другая отрасль».

Глава области пообещал жителям Комин-
терновского района ежедневно и нещадно ис-
коренять любые коррупционные и бюрократи-
ческие поползновения.

Журналисты попробовали было проверить 
слух насчет того, кто будет помогать Саакашвили 
бороться с коррупцией. В понедельник многие 
СМИ распространили сенсационную весть: но-
вый губернатор якобы «продавил» назначение 
в Одесскую область экс-замглавы МВД Грузии 
Гии Лордкипанидзе. Четкого ответа от Михаила 
Николозовича коллеги не дождались.

Олег БАЗАК.
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Соглашение между правительства-
ми РФ и Украины о транзите через 
украинскую территорию россий-
ских военных, временно находя-

щихся на территории Молдавии, было подписано 
в 1995 году. Его заключение было вызвано необ-
ходимостью проводить ротацию как российских 
миротворцев в зоне приднестровского конфликта, 
так и военных, охраняющих склады боеприпасов и 
вооружения в селе Колбасна Рыбницкого района. 
Эти склады были созданы еще в 1940-х годах и 
являются крупнейшими в Европе. В настоящее 
время на складе хранится более 20 тысяч тонн 
боеприпасов: снаряды, авиабомбы, мины, гранаты, 
патроны. Из них более половины — с истекшим 
сроком годности. По оценкам специалистов, взрыв 
этих боеприпасов может быть сравним со взрывом 
ядерной бомбы мощностью 10 килотонн (анало-
гичной той, которая была сброшена на Хиросиму). 
Причем он затронет не только Приднестровье и 
Молдову, но и Украину, граница с которой всего 
в 4 километрах от села Колбасна. 

Что же касается российских миротворцев, то 
они были введены в зону конфликта по соглашению 
о принципах мирного урегулирования вооружен-
ного конфликта в Приднестровье, подписанному 
21 июля 1992 года президентами РФ и Молдавии. 
Соглашение предусматривало трехсторонний 
формат миротворческих сил: в их состав вхо-
дят российские, приднестровские и молдавские 
подразделения. Украинские военные тоже при-
сутствуют: в качестве наблюдателей. 

В настоящее время поиск путей политическо-
го урегулирования приднестровского конфликта 
происходит в формате 5+2, в котором Украина на-
ряду с Россией выступает в качестве гаранта мира 
на Днестре. В этом формате Приднестровье и Мол-
дова являются сторонами конфликта, ОБСЕ — по-
средником, ЕС и США — наблюдателями. Демарш 
Киева ставит под сомнение его способность и 
впредь выполнять роль гаранта приднестровского 

урегулирования, потому что такая роль предпо-
лагает готовность выполнять все заключенные 
ранее соглашения, в том числе и касающиеся 
миротворцев. Неясным становится статус и по-
ложение 10 украинских военных наблюдателей, 
несущих службу в миротворческом контингенте. 
Ведь Украина де-факто отказывается от участия в 
миротворческом процессе. Впрочем, Порошенко, 
который уже отправил на убой в Донбасс десятки 
тысяч своих военных, на судьбу каких-то десяти 
офицеров, видимо, глубоко наплевать. В любом 
случае статус этих украинских офицеров следует 
прояснить, а в случае отсутствия внятного ответа 
из Киева — отправить их восвояси. 

Действия Киева по разрушению миротвор-
ческого формата в Приднестровье удивительно 
напоминают аналогичные действия Саакашвили 
в 2008 году в Южной Осетии. Там тоже в час икс 
грузинские «миротворцы» чудесным образом пре-
вратились в передовой отряд атакующей армии. 
Собственно, сам Порошенко предельно откро-
венен, своих целей он даже и не скрывает. При 
этом Украине непосредственно воевать в Придне-
стровье даже необязательно: все будет сделано 
армией Молдовы, а точнее, иностранными ЧВК 
и румынскими военными, которые выступят под 
молдавским флагом. Роль Украины будет состоять 
в том, чтобы заблокировать возможный ответ со 
стороны Российской армии. 

Какой будет реакция Москвы, предугадать 
сложно. Однако по всем международным нор-
мам она уже имеет вполне легитимное право на 
военный ответ. В современном международном 
праве любая блокада рассматривается как акт 

агрессии. В том числе и «мирная блокада». Сам 
этот термин вообще определяется как «особая 
форма военных действий». Поэтому блокада рос-
сийских военных в Приднестровье вполне может 
рассматриваться как акт войны. Со всеми выте-
кающими последствиями, вплоть до отказа РФ от 
гарантий территориальной целостности Украины, 
данных в Минске. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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КСЕНИЯ СОБЧАК ПРИЛЕТЕЛА  
В ОДЕССУ ПОДДЕРЖАТЬ СААКАШВИЛИ
Теледиве показали поля с урожаем зерновых

Федор Лукьянов, 
главный редактор 

журнала 
«Россия в глобаль-

ной политике»:
— В ситуации, которая 

сложилась между Росси-
ей и Украиной, довольно 
странно ожидать от Киева 
содействия российским 
военным. В результате мы 

можем получить осложнение ситуации в При-
днестровье — и Украина не будет этим сильно 
расстроена, так как для нас это составит очень 
большую головную боль, а ей даст повод заявить 
о новой российской агрессии. Приднестровье 
отрезано от России, и что делать в этой ситуации 
— непонятно, учитывая, что мы несем за него 
политическую и моральную ответственность. 
На фоне ужесточившейся позиции Молдавии и 
Румынии без создания очень серьезного нового 
кризиса мы не сможем помочь Тирасполю. Чтобы 
избежать нового конфликта, Россия может начать 
серьезные закулисные переговоры с Европой, 
прежде всего с Германией, чтобы четко объяснить 

— если там начнется война, то Россия не сможет 
стоять в стороне. Может быть, в Европе этого 
кто-то не понимает и считает, что таким образом 
можно надавить на Москву...

Алина Аршинова, 
депутат Госдумы 

России:
— С одной стороны, 

Молдова по надуманным при-
чинам начала неофициально 
запрещать въезд российским 
военным, которые выезжают 
из Приднестровья к своим 
родственникам, а потом воз-
вращаются. С другой — Киев 

запретил их транзит в Приднестровье через свою 
территорию. К тому же губернатором Одесской 
области сделали Михаила Саакашвили — и в При-
днестровье это назначение все восприняли как 
подготовку к агрессии. Обращаться за разъяс-
нениями к Украине бессмысленно,  но Молдавия 
должна объяснить причину своих действий. По-
хоже, что это слаженная кампания по изоляции 
республики от наших солдат, а затем может по-
следовать попытка военного вмешательства... Мы 

должны приложить все силы к тому, чтобы избежать 
эскалации приднестровского конфликта. Если же 
боевые действия не удастся предотвратить, то 
Россия должна рассмотреть все сценарии, в том 
числе признание Приднестровья.

Вячеслав Никонов, 
депутат Госдумы 

России:
— Приднестровье в со-

стоянии само себя достаточно 
хорошо защитить, но помощь 
со стороны России, безуслов-
но, будет оказана, хотя сложно 
сказать, в какой форме. На-
пример, мы можем признать 

Приднестровье и начать поставлять туда наше 
вооружение. США всегда были против Минских 
соглашений, так как хотели увидеть российско-
украинскую войну, теперь они могут втянуть нас 
в войну не только против Украины, но и против 
Молдовы. Тем не менее ни для одной из регио-
нальных держав это невыгодно, и я уверен, что 
Россия сейчас использует все возможные каналы, 
чтобы предотвратить этот сценарий.

Артур АВАКОВ.

ДЕПУТАТЫ 
ПРИНУЖДАЮТ 
ЖИЛЬЦОВ  
К СЧЕТЧИКАМ

Госдума приняла закон, который 
не позволит уклониться от повы-
шающих коэффициентов при опла-
те коммунальных услуг тем, кто не 
установил в квартирах счетчики воды 
и электроэнергии. А с апреля 2016 
года в России вводятся обязательные 
платежи на общедомовые нужды — 
по нормативам. 

Закон предполагает внесение масштаб-
ных изменений в Жилищный кодекс. Остано-
вимся на некоторых из них, непосредственно 
залезающих в карман граждан. 

Как известно, к 1 января 2012 года соб-
ственники квартир в домах были обязаны 
установить счетчики воды и электроэнергии 
— этого требует закон «Об энергосбереже-
нии...». С января 2015 года Правительство 
России ввело постановлением повышающие 
коэффициенты к нормативам на потребление 
соответствующего вида коммунальной услуги 
для тех, кто счетчики не установил. С 1 января 
2015 года до 1 июля 2016 года коэффициент 
должен составить 1,1 к нормативу, а к 2017 
году постепенно достигнуть 1,6. 

Но так как в ЖК ничего про повышающие 
коэффициенты не было сказано, считать их 
полностью легализованными нельзя. Теперь 
прописали, и увернуться либо от установки 
счетчиков, либо от необходимости платить в 
полтора раза больше за воду или свет — не 
удастся... 

Глава думского Комитета по ЖКХ Галина 
Хованская («СР») выступила против: по ее сло-
вам, «нормативы предоставления коммуналь-
ных услуг в большинстве регионов завышены», 
а эта норма «принуждает установить счетчики, 
но не у всех есть на это средства».

Но большинство г-жу Хованскую не под-
держало. Первый зам. главы Комитета  по ЖКХ 
Павел Качкаев («ЕР») напомнил: хотя с января 
2012 года прошло больше 3 лет, общедомо-
вые приборы учета воды и электроэнергии 
стоят лишь в 80% многоквартирных домов и 
не более чем в 52% квартир, «отсюда и все 
проблемы». 

Обратите внимание: повышающие коэф-
фициенты не вводятся для граждан, которые 
не поставили в своих квартирах  счетчики газа, 
а ведь тот же закон «Об энергосбережении...» 
требовал сделать это к 1 января 2015 года! 

Г-н Качкаев пояснил корреспонденту 
«МК», что «газа закон не касается, потому что 
в правительстве уже принято принципиальное 
решение о том, что устанавливать газовые 
счетчики должны будут лишь собственники до-
мов, отапливаемых газовыми котлами». Если 
в квартире единственный газопотребляющий 
прибор — плита, сказал депутат, «стоимость 
счетчика не окупится десятилетиями». Он 
лично, по его словам, «купил такой счетчик 
маме,  которой сейчас 88 лет, чтобы окупить 
его стоимость, надо прожить до 110 лет, и она 
намерена это сделать».

 Экс-глава думского Комитета по энер-
гетике Иван Грачев («СР») подтвердил «МК», 
что «подавляющее большинство населения 
страны теперь — нарушители закона». Г-н 
Грачев сказал, что законопроекты, которые бы 
решали проблему, внесены в Госдуму, но «до 
сих пор так и не приняты».  В частности, с про-
шлого года лежит законопроект, внесенный 
Ивановской областной думой: он предлагает 
продлить срок установки газовых счетчиков 
для собственников жилья до 1 января 2019 
года, и оставить это требование лишь для тех, 
чьи дома отапливаются газовыми котлами. 
Ивановские депутаты говорят, что стоимость 
установки одного газового счетчика — 5 тысяч 
рублей (в Москве — около 8 тысяч), при этом 
раз в 8–10 лет его надо менять, а плата за 
газ по нормативу — 46 рублей 50 копеек — и 
потребление газа для приготовления пищи 
«минимально».

Г-н Качкаев уверен, что тот или иной за-
конопроект на эту тему все же будет принят.

Еще одна новация, которая коснется всех, 
— введение с 1 апреля 2016 года нормативов 
обязательных платежей на общедомовые 
нужды. Платить граждане обязаны за воду 
(холодную и горячую), канализацию и тепло, 
«необходимые для обеспечения надлежащего 
содержания общего имущества в многоквар-
тирных домах», а нормативы утвердят органы 
власти субъектов РФ в порядке, установлен-
ном Правительством РФ. Какими будут эти 
нормативы в Москве — пока неизвестно. А в 
регионах, в которых они уже установлены, — 
разброс в десятки раз.

Марина ОЗЕРОВА.

Сколько жизней 
унесет новый 

приднестровский 
конфликт, 

Порошенко, 
судя по всему, 

не волнует.

Чем дольше стороны конфликта не могут 
выполнить Минские соглашения, тем 
более невыполнимые требования они 
выдвигают друг другу. Вечером 8 июня 
ДНР и ЛНР дополнили свои майские 
предложения изменений в Конституцию 
Украины пунктом о том, что главы само-
провозглашенных республик Александр 
Захарченко и Игорь Плотницкий должны 
сохранить свои посты в составе единой 
Украины.

«Высшие должностные лица, возглавляющие 
исполнительную власть, действующую на терри-
тории отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей на дату принятия настоящих изменений в 
Конституцию Украины, продолжают осуществлять 
свои полномочия до прекращения этих полномо-
чий в порядке, установленном актами отдельных 
районов с особым статусом Донецкой и Луганской 
областей. Утверждение порядка прекращения 
полномочий указанных высших должностных лиц 
и принятие решений о прекращении их полно-
мочий относятся к исключительному ведению 
отдельных районов с особым статусом Донецкой 
и Луганской областей», — говорится в заявлении, 
направленном в ОБСЕ. Во всем остальном предло-
жения никак не изменились. Некоторые аналитики 
посчитали, что раз ДНР и ЛНР вносят поправки в 
Конституцию единой Украины, в которой Крым 
назван ее неотъемлемой частью, то власти само-
провозглашенных республик априори признают 
Крым в составе Украины. На что полпреды на Мин-
ских переговорах от ДНР и ЛНР Денис Пушилин 
и Владислав Дейнего уже ответили, что вносили 
поправки, касаемые их компетенции. А статус 
Крыма к таковой компетенции не относится. 

Напомним, что впервые поправки в украин-
скую Конституцию были переданы всем участни-
кам минских переговоров и главе конституционной 
комиссии Украины Владимиру Гройсману 13 мая. 
Полпреды ДНР и ЛНР Денис Пушилин и Владислав 
Дейнего предложили внести в Основной закон 
страны положения об особом статусе отдельных 
районов Донбасса, подчеркивая при этом, что они 
являются частью Украины.

В частности, Донецк и Луганск попросили для 
себя девять полномочий, которыми пользовался 
украинский Крым (сельское, лесное, рыбное и 
водное хозяйство, транспорт, туризм и учрежде-
ния культуры, градостроительство и жилищное 
хозяйство, санитарные и лечебные службы), и 
пять дополнительных — предпринимательство и 
надзор за ним, экономическая и инвестиционная 
деятельность в рамках специального экономи-
ческого режима, русский язык и трансграничное 
сотрудничество с Россией.

Однако в Киеве заявили, что не видели май-
ских предложений самопровозглашенных респу-
блик — и вот теперь появился их дополненный 
вариант. Между тем ранее первые лица Украины 

неоднократно называли ополченцев террориста-
ми, разговаривать с которыми можно только через 
тюремную решетку. К тому же Киев не признал 
выборов депутатов и глав ДНР и ЛНР, прошедших 
2 ноября прошлого года.

«МК» выяснил, в связи с чем ДНР и ЛНР сде-
лали такое предложение Киеву.

Ростислав Ищенко, 
украинский политолог:

— Вначале Киев хочет провести подконтроль-
ные себе выборы в Донбассе, а после внести из-
менения в законодательство, Конституцию и так 
далее. Поэтому Захарченко и Плотницкий указали, 
что они должны сохранить свои полномочия до 
внесения изменений — и только после них на 
территории ДНР и ЛНР должны пройти выборы. 

Но в принципе вся эта игра словами никому не 
интересна, так как всем понятно, что Киев все 
равно будет воевать. Даже если Захарченко и 
Плотницкий согласятся к завтрашнему утру сло-
жить оружие, Киев не станет с ними разговаривать. 
Но с точки зрения международной дипломатии 
выгодно делать Киеву такие предложения, чтобы 
потом главы ДНР и ЛНР заявили, что действовали 
в рамках Минских соглашений.

Борис Рожин, блогер Colonel Cassad:
— Это очередная попытка впихнуть Донбасс 

в состав Украины, притом что значительная часть 
местных жителей этого совсем не хочет. Чем доль-
ше не будут исполняться Минские соглашения, тем 
больше мы будем видеть всяких новых предложе-
ний по их совершенствованию. Киев предлагает 
ввести на Донбасс миротворцев, а ДНР и ЛНР 
захотели сохранить посты за своими лидерами... 
То же самое касается выборов: одни хотят выборы 
без украинских партий, а другие хотят проводить 
их без ополченцев. Если стороны не могут до-
говориться даже о прекращении огня и обмене 
пленными, как они договорятся о возвращении 
Донбасса на Украину?

Артур АВАКОВ.

ЛИДЕРЫ ДНР И ЛНР СТАНУТ 
УКРАИНСКИМИ ПОЛИТИКАМИ
Готовы ли 
самопровозглашенные 
республики признать,  
что Крым принадлежит Киеву

ВОТ ТАК 
НАЧИНАЮТСЯ 

ВОЙНЫ

Игорь 
Плотницкий 
и Александр 
Захарченко.

Ксения в Одессе.
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А они окупаются 
десятилетиями

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Спровоцировать пожар на нефтебазе под Киевом могло нарушение правил 
техники безопасности или происки злоумышленников. Именно такие версии 

сейчас выдвигает следствие. Пламя начало бушевать на нефтебазе «БСРМ-нефть» в селе 
Крячки в понедельник вечером. В результате ЧП один человек погиб, а еще 14 пострадали. 
Из зоны пожара началась эвакуация местных жителей. Между тем, по мнению экспертов, 
огонь на нефтебазе может пылать еще десятки часов. «Главная особенность пожаров на не-
фтебазах — это дополнительный риск разлива нефти, — говорит Денис СЕБЕНЦОВ, со-
ветник председателя центрального совета Всероссийского добровольного пожар-
ного общества. — При этом нефть водой не тушат — воду используют лишь для охлаждения 
цистерн. Вместо этого их содержимое сверху заливают пеной, таким образом прекращая 
горение нефтяных паров. Судя по тому, что сейчас происходит под Киевом, у местных по-
жарных либо нет техники, либо не хватает пенообразователя, поскольку они используют 
именно воду. В такой ситуации сотрудникам остается применять лишь тактику «контроли-
руемого выгорания» — просто ждать, когда огонь потухнет сам».

КАДР

Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
в отношении депутата Гос-
думы Ильи Пономарева. Он 
обвиняется в пособничестве 
в растрате 22 млн рублей из 
средств фонда «Сколково». 
Сейчас Пономарев находится 
за пределами РФ, поэтому 
следствие планирует иниции-
ровать его международный 
розыск с последующей экс-
традицией, для того чтобы он 
предстал перед российским 
правосудием. «Наряду с этим 
будут предприняты меры для 
возмещения ущерба от этого 
преступления», — сказал офи-
циальный представитель СК 

Владимир Маркин. Соратник 
оппозиционера депутат 
Госдумы Дмитрий Гудков 
в разговоре с «МК» назвал 
произошедшее «неожидан-
ностью». «Для всех это было 
сюрпризом, никаких проблем 
со связью с ним нет, но никто 
не звонил ни ему лично, ни в 
приемную, ни во фракцию», — 
рассказал политик «МК». 
Гудков отметил, что между-
народный розыск иницииру-
ется, когда подозреваемый 
бегает от следствия, но на 
допросы Пономарева никто 
не приглашал. Оппозиционер 
напомнил, что по 50-й статье 
Конституции никто не может 

быть осужден дважды за одно 
и то же преступление. «Уже 
есть решение суда по делу 
«Сколково», почти год списы-
ваются средства с зарплатной 
карточки Пономарева в счет 
долга», — пояснил Гудков. 
То, что следствие отпустило 
главного фигуранта дела 
вице-президента «Сколково» 
Алексея Бельтюкова и повтор-
но вменяет вину Пономареву, 
по мнению оппозиционера, 
говорит о политической со-
ставляющей дела и о том, 
что Илья мог стать жертвой 
конфликта интересов между 
крупными фигурами, «стоя-
щими за фондом «Сколково».

СКАНДАЛ

ОПРОС

СМИ

В отношении ильи ПономареВа Возбудили уголоВное дело 

утВерЖден ПроеКт 
уЧаСтКа ноВоЙ 

линии метро
Президиум правительства 
Москвы утвердил про-
ект планировки участка 
Кожуховской линии метро 
между станциями «Окская 
улица» и «Нижегородская 
улица». Длина участка — 
почти 3,5 км. На нем утверж-
дены проекты двух станций: 
«Стахановская улица» — у 
пересечения Рязанского 
проспекта со 2-м Грайворо-
новским проездом, а также 

«Нижегородская улица» — 
пересадочная с «Карачарово» 
Третьего пересадочного 

контура (у пересечения Ря-
занского проспекта с Малым 
кольцом МЖД). 

ПоСол израилЯ — В «мК»

Дорит Голендер, чрезвычайный и полномочный посол 
Государства Израиль в России, во вторник, 9 июня, по-
сетила редакцию «Московского комсомольца». Дипломат 
рассказала о том, чему была посвящена ее деятельность на 
посту и чего удалось добиться за прошедшие пять лет. Напом-
ним, что в сентябре госпожа Голендер завершает свою миссию 
в России — о дальнейших карьерных планах она предпочла не 
распространяться. В беседе с журналистами «МК» глава изра-
ильской дипмиссии рассказала о насущных вопросах двусто-
ронних отношений и о ключевых международных проблемах. 

35 журналистов Крыма, 
а также представители 
таких СМИ, как Russia 
Today, ТАСС и Life News из 
Москвы, прошли обучение 
на курсах «Бастион», кото-
рые ежегодно организует 
Союз журналистов Москвы 
совместно с силовыми  
структурами России при 
финансовой поддержке 
Роспечати. Как рассказа-
ла «МК»  первый секретарь 
Союза журналистов Москвы 

Людмила Щербина, в этом 
году обучение проводилось 
уже в 14-й раз при непосред-
ственном участии представи-
телей Минобороны, ФСБ, НАК, 
МВД, МЧС и МИДа. Занятия 
проходили в городе Сева-
стополе на территории 810-й 
отдельной бригады морской 
пехоты Черноморского флота. 
Здесь журналисты получили 
практические навыки того, 
как в экстремальной ситуа-
ции военного вооруженного 

конфликта, наводнения, 
землетрясения, беспорядков 
в городе сберечь собствен-
ную жизнь, выполнить свои 
обязанности, не мешая при 
этом представителям силовых 
структур в их профессиональ-
ной деятельности. Особое 
внимание на сей раз уделя-
лось медицинской подготовке, 
курс которой проводили во-
енные медики, моделируя на 
военном полигоне различные 
кризисные ситуации.   

aP

Участок Окская улица — Нижегородская улица Кожуховской линии

библиотеКи не 
уСтуПаЮт ПозиЦии 

ЭлеКтроннЫм 
Книгам

ВЦИОМ опубликовал ре-
зультаты опроса москви-
чей, целью которого было 
в том числе выяснить, как 
отразилась модернизация 
библиотек на поведении 
читателей. Напомним, это и 
упрощение процедуры полу-
чения читательского билета, 
и проведенная компьюте-
ризация, и возможность 
пользоваться в читальном 
зале бесплатным Wi-Fi. Все 
вместе позволяет не терять 
читателей, что особенно 
актуально на волне бурного 
развития рынка электронных 
книг. Как рассказали «МК» в 
Библиотеке имени Бунина 
(улица 1905 года, 3), в день 
ее услугами пользуются в 
среднем 70–80 человек: «Есть 
даже одна читательница, 
которая живет в Люблине, 

но предпочитает через весь 
город ехать именно к нам, так 
как наш фонд качественнее». 
Читальный зал здесь тоже 
оборудован компьютерами 
с доступом в Интернет, а в 
актовом зале, также носящем 
имя Ивана Бунина, про-
ходят творческие встречи 
с актерами, писателями и 

музыкантами. «Все это по-
зволяет читателям окунуться 
в определенную атмосферу, 
которую невозможно ощутить 
дома, читая книгу с экрана 
электронного устройства», 
— рассказала «МК» одна из 
сотрудниц библиотеки, про-
работавшая здесь больше 
десяти лет.

ЖурналиСтоВ науЧили работать В уСлоВиЯХ ВоЙнЫ

Несколько лет назад
Год-два назад 
В течение последнего года
Полгода назад 

КОГДА В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ ВЫ БЫЛИ В БИБЛИОТЕКЕ?
(закрытый вопрос, один ответ, %)

2009 г. 2015 г.
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В течение последних 
2–3 месяцев 
Никогда не был в библиотеке
Затрудняюсь ответить

ЕСЛИ ВЫ НЕ ПОСЕЩАЕТЕ БИБЛИОТЕКУ 
ИЛИ ПОСЕЩАЕТЕ ЕЕ ОЧЕНЬ РЕДКО, ТО ПОЧЕМУ?

(закрытый вопрос, не более 2 ответов, % от тех, кто не посещал
 библиотеки в последние полгода) 

2009 г.  2015 г. 

Нет свободного времени

Я использую более современные источники информации
(Интернет и пр.)

Я предпочитаю покупать книги, иметь их дома

У меня дома большая библиотека

Не люблю читать

Библиотечные фонды плохо обновляются, 
в них нет интересной мне литературы

Там, где я живу, нет библиотеки

Другая причина

Затрудняюсь ответить

ТРАНСПОРТ

ПарКоВКу разрешат 
там, где заПрещено

ГОСТЬ ГОРОД

Столичный ГКУ «Центр ор-
ганизации дорожного дви-
жения» (ЦОДД) в качестве 
эксперимента намерен 
вскоре разрешить парковку 
под запрещающими зна-
ками на 14 улицах в ЦАО и 
СВАО — правда, лишь в ноч-
ное время (с 8.00 до 22.00). 
Это Иерусалимский переулок 
(район домов 2–6), Лавров-
ский переулок (район дома 10, 
корпус 1), Качалинская улица, 
Ковров переулок (район домов 
16 и 18), Большой Рогожский 
переулок (район домов 10 и 
12), 2-я Черногрязская улица, 
Карелин проезд, Путейский 
тупик, Октябрьский переулок, 
2-й Щипковский переулок, 
Спасский тупик, Самарский 
переулок, Крестьянский тупик, 
Угловой переулок.
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ПРЕМЬЕР ПРОЦЕСС

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ПОЧТА РОССИИ» 
ПОДВЕЛА ИТОГИ 
ДЕКАДЫ ПОДПИСКИ
За 10 дней количество 
читателей прессы увеличилось 
более чем на два миллиона
С 14 по 23 мая «Почта России» вместе 
с издателями провела вторую Всерос-
сийскую декаду подписки на второе 
полугодие 2015 года. Как и в прежние 
декады, читатели могли подписать-
ся на любимые газеты и журналы по 
сниженным ценам. Дополнительно 
к скидкам издательств почтовики 
снизили цену на доставку: на 5% — для 
федеральной прессы, и на 10% — для 
региональной и местной.

Как рассказали «МК» в пресс-службе «Почты 
России», за 10 дней было оформлено более 2 млн 
150 тыс. подписок (1 млн 270 тысяч пришлось 
на центральные издания, 538,5 тысячи — на 
районные, 344,6 тысячи — на областные, респу-
бликанские и краевые). Лидерами подписных 
тиражей, оформленных в декаду подписки, стали 
Республики Башкортостан, Мордовия и Алтай, а 
также Томская и Тамбовская области. 

Эксперты и издатели итогами довольны.
— 2 млн 150 тысяч подписок — это, безу-

словно, больше, чем прежде, — прокомментиро-
вала «МК» результаты декады исполнительный 
директор «АРС-пресс», председатель эксперт-
ного совета по региональным печатным СМИ при 
Минкомсвязи России Софья Дубинская. — Мы и 
предполагали, что эта декада даст более высо-
кие результаты. Народ начал привыкать — льгот-
ная подписка выгоднее. Именно мы выражали 
пожелание, чтобы почта провела вторую декаду. 
И почтовики пошли нам навстречу.

Чем можно объяснить, что в лидерах по ко-
личеству подписок оказались именно вышеука-
занные регионы? «В Башкортостане, Мордовии 
и на Алтае активно работают редакторы — члены 
нашего экспертного совета, поэтому они раз-
вернули бурную деятельность, — отвечает Со-
фья Дубинская. — На Алтае интересы региона 

отстаивает генеральный директор издательского 
дома «Алтапресс» Юрий Пургин, в Мордовии — 
главред «Известий Мордовии» Олег Каштанов, 
в Башкортостане — главред журнала «Уфа» и 
газеты «Уфимские ведомости» Галина Ишму-
хаметова. Что касается Томской и Тамбовской 
областей, могу предположить, что люди снова 
почувствовали потребность в чтении».

Председатель правления Ассоциации рас-
пространителей печатной продукции Александр 
Оськин высоко оценил эффективность декады. 
«Мы считаем, что благодаря этой акции укрепля-
ется сотрудничество и взаимопонимание между 
почтовым ведомством, издателями и почтовыми 
агентствами, — сообщил он «МК». — Полагаю, 
что декады подписки надо проводить не менее 
двух раз в полугодие, — отвечает эксперт.

Исполнительный директор «Социальной 
газеты» (Самара) Татьяна Мельникова констати-
рует: декады давали хороший эффект и в про-
шлом. Для людей важно снижение стоимости 
даже на 20 рублей — это стимулирует их пойти 
и подписаться.

— Я поддерживаю любые начинания, кото-
рые помогают изданиям и их читателям — и, ко-
нечно, декады подписки. Во время их проведения 
наши сотрудники ездят по населенным пунктам 
и агитируют людей подписаться. Я не верю, что 
приходит конец бумажным носителям. Стали по-
являться даже новые СМИ. Сейчас ко мне придет 
издатель, который хочет печатать в нашей ти-
пографии четыре свои новые газеты, — говорит 
исполнительный директор издательства «Молот» 
(Ростов-на-Дону) Людмила Калинина.

Генеральный директор ИД «Крестьянин» 
Ирина Самохина сразу переориентировала нас 
на менеджера по подписке Татьяну Зиновьеву. 
Вот что она рассказала:

— Я сама много лет проработала в «Почте 
России», знаю, как ответственно трудятся люди. 
В процентном отношении рост подписки во вре-
мя декад, конечно, хороший. Если за полтора 
месяца обычной подписной кампании на газету 
подписались, условно говоря, 100 человек, то за 
пять первых дней декады — тоже сто.

Напомним, что, понимая важность и соци-
альную значимость подписки, в 2015 году «Почта 
России» впервые провела досрочную декаду 
подписки. С 26 февраля по 7 марта клиенты 
«Почты России» могли подписаться на любимые 
издания ниже цен 2014 года. За 10 дней было 
оформлено более миллиона подписок, при-
том что в декаде участвовали не все издания, а 
только те, которые распространяются в рамках 
досрочной подписной кампании. 

Елена СОКОЛОВА.

ВАРВАРА ХОЧЕТ 
ЗАБЫТЬ ОБ ИСЛАМЕ
Адвокат студентки 
Карауловой: «Моя 
подзащитная не понимает, как 
могла оказаться в Турции»
19-летнюю студентку МГУ Варвару 
Караулову, задержанную турецкими 
властями при попытке пересечения 
границы с Сирией, готовят к депорта-
ции. Сейчас вся группа, девять росси-
ян и четверо граждан Азербайджана, 
которые планировали присоединиться 
к боевикам «Исламского государства», 
находятся в миграционном лагере 
города Батман под круглосуточной 
охраной. 

Как будет происходить депортация? В ка-
ком состоянии находится его подзащитная? — 
рассказал ее адвокат Александр КАРАБАНОВ. 

— Когда ожидается депортация в Мо-
скву Варвары Карауловой? 

— Ждем, когда дооформят документы на 
депортацию. Мы предполагаем, что это будет 

где-то со среды по пятницу. 
— В каком состоянии находится 

Варвара?
— Отец Павел разговаривал с ней. Ее 

психологическое состояние достаточно слож-
ное. Она вообще не понимает, как это могло 
произойти, и вполне допускает, что до того, как 
она покинула Москву, в отношении ее были ис-
пользованы какие-то психотропные вещества. 
Все, что она хочет сейчас, это вернуться домой 
и жить обычной жизнью. Ни о каком исламе 
сейчас и речи не идет. 

— Как Варвару Караулову будут депор-
тировать? Это будет обычный пассажирский 
самолет или специальный? Наденут ли на 
нее наручники?

— Это будет обычный самолет, я думаю, 
что никаких наручников не будет, Варвара по 
статусу сейчас является свидетелем, никто ей 
обвинение еще не предъявлял, я надеюсь, что 
и не будут предъявлять. Она полетит вместе с 
отцом одним самолетом. 

— Варвара — единственная дочь в 
семье?

— У отца во втором браке есть еще двое 
детей. 

— Известно, какое она может понести 
наказание?

— Если ее признают потерпевшей, то, 
естественно, никакого наказания нести она не 
будет. Что там наработали оперативники, мы 
пока не знаем. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Старшая дочь Бориса Немцова, Жанна, 
покинула Россию. Она заявила, что в ее адрес 
поступают угрозы и она опасается за свою безо-
пасность. Представляете, только убили ее отца, 
но уже угрожают дочери. И она, не выдержав 
давления, уезжает. 

Тут могут быть две позиции. Первая: ну и 
скатертью дорога, кому ты нужна? Действитель-
но, Жанна Немцова тем, кто с наслаждением ей 
угрожает, совсем не нужна. Тем, кто ненавидел 
Бориса Немцова и регулярно топчет фотогра-
фии и цветы на месте гибели, оскорбить его 
дочь и угрожать ей — это самое то, как принято 
говорить в народе. Конечно, из всех этих угроз 
лишь тысячная часть серьезная, но для убийства 
нужна не тысяча пуль, а всего одна. Вот почему 
Жанна Немцова покинула Россию.

Вообще, убийство Бориса Немцова будто 
прорвало какую-то моральную преграду на пути 

тотальной волны запугивания и прямых угроз в 
адрес российских инакомыслящих. Патриоты-
террористы, убив Немцова, чуток подождали 
реакции власти. Надежды убийц полностью 
оправдались: на словах власть выразила крайнее 
возмущение, а на деле спускает расследование 
в урну. Допросить подозреваемых чеченцев не 
удается, их горой защищает Кадыров — и во-
обще, они не убийцы, а герои, всегда служив-
шие Отечеству. Госдума отказывается почтить 
память Немцова — бывшего вице-премьера и 
министра правительства — минутой молчания. 
Жириновский кричит с трибуны: «Да кто он такой, 
этот Немцов?!». Скромный импровизированный 
мемориал на месте гибели регулярно вытап-
тывается и оскверняется, а об увековечивании 
памяти убитого политика не может быть и речи: 
власть на голубом глазу заявляет, что согласно 
закону такое возможно лишь через десять лет, и 

это на фоне улиц Ахмата Кадырова и Уго Чавеса, 
названных этими именами немедленно.

Какой же вывод делает очередной домо-
рощенный террорист-патриот? Правильно, он 
делает вывод, что оппозиция — это мусор. Он 
представляет, что государство просто спит и 
видит, чтобы любой инакомыслящий был под 
давлением, вплоть до убийства. Он кожей чув-
ствует гибридную потребность момента — пу-
блично заявлять о свободе слова и мнений, 
а из-за угла угрожать, терроризировать и даже 
убивать. Раньше владыке приносили голову 
врага на серебряном блюде. Сейчас, в подлые 
времена, убивают из машины, потом ее бросают, 
а далее трусливо прячутся в родовых селах или 
за границей. Что ж, новые времена диктуют но-
вую манеру политического убийства — главное, 
что суть не меняется.

Кстати, я вспоминаю день, когда пришло из-
вестие об убийстве Ахмата Кадырова. Помните, 
Владимир Путин немедленно пригласил к себе 
его молодого тогда сына — Рамзана Кадырова. 
Помните ту самую историческую фотографию — 
Путин и Рамзан в спортивном костюме? Думаю, 
что это был первый и последний раз, когда кто-то 
стоял рядом с Путиным в трениках. Но костюм 
был не важен, важно было то, что президент 
лично поддержал сына в трагический момент 
смерти его отца. Отца, который, по мнению пре-
зидента, много сделал для Отечества. И судьба 
Рамзана, как мы знаем, сложилась на зависть 
врагам его отца — он глава региона, почти не-
зависимого притом. 

И вот убивают Бориса Немцова, Владимир 
Путин выражает по этому поводу глубокое воз-
мущение. Но вот результат — Жанна Немцова 
покидает Россию, потому что ей угрожают и 
обещают, что она пойдет вслед за отцом. Ощу-
щаете разницу? Вот что бывает в стране, где 
не работают законы: если ты не постоял с пре-
зидентом в минуту скорби, то фактически отдан 
на расправу негодяям.

Угрожать инакомыслящим — это новая 
мода, новый тренд для России.

Прямо во время похорон Бориса Немцова 
патриоты-негодяи угрожали Алексею Венедик-
тову и Ксении Собчак. Венедиктов увеличил 
охрану, Собчак вообще уехала из страны, правда, 
сейчас, говорят, вернулась. 

Политику Михаилу Касьянову регулярно 
предлагают «пройтись по мосту, по тому месту, 
где убили Немцова». Угрожают журналистке «Эха 
Москвы» Карине Орловой — не так вела переда-
чу, непатриотично вела, не те вопросы задавала. 
В Грозном устраивают погром в помещении 

«Комитета против пыток». На центральных улицах 
Москвы висят растяжки и огромные плакаты с 
фотографиями «врагов России» — как пригла-
шение к расправе. Висят долго, снимаются вяло. 
Интернет наполнен угрозами и оскорблениями 
в адрес либералов. 

Нет, это не прямой призыв «убей!», фактиче-
ски это расписка власти в том, что у нас в стране 
такая своеобразная гибридная демократия, 
когда у подонков есть демократичное право на 
«убийство во имя Родины». Конечно, в принципе 
убивать не стоит, но если убьешь, то сильно 
искать не будут, скроешься в крайнем случае 
в родовом селе. Ведь у каждого есть какое-то 
свое «родовое село». 

Призыв к насилию над инакомыслящими 
не звучит громко, но буквально разлит в обще-
стве. Госканалы ежедневно лепят образ вра-
гов, вредителей страны, противопоставляя их 
идеальной власти, мучительно борющейся с 
проклятым Западом и украинскими фашиста-
ми. В стране завелись «иностранные агенты», 
получающие печеньки от Госдепа. А еще полно 
«нежелательных организаций», с которыми будут 
вскоре расправляться. 

Конечно, хорошо бы еще официально, через 
Думу, ввести понятие «нежелательные люди», да 
Конституция пока мешает. И, видя, как мучается 
власть, волоча за собой народ к свету и благо-
денствию, так и хочется ей помочь, перещел-
кав «вредителей». Факт налицо: политическое 
убийство постепенно становится неприятной, 
но необходимой частью выживания государства. 
С легкой руки Кадырова, согласно первому его 
заявлению после гибели Немцова, преступник, 
конечно же, может совершить убийство, с кем 
не бывает, но следует учесть, что он всегда был 
патриотом Родины.

Преступление во имя Родины — вот новая 
скрепа, новая модель поступка патриота.

Кто-то спросит: а писала ли Жанна Немцова 
заявление в прокуратуру, сколько таких заявле-
ний написала, почему не написала повторно?

Знаете, юный Рамзан Кадыров не писал 
заявлений в прокуратуру по поводу убийства 
его отца. Его просто привели к Путину, который 
его защитил и пригрел. Так вот, я думаю, может, 
каждому правозащитнику или оппозиционно-
му политику следует записаться на фотосес-
сию к президенту, чтобы не грохнули? Ибо это 
единственная охранная грамота в современной 
России.

Неужто мы дожили до времен, когда жизнь 
инакомыслящего может спасти только селфи?

Селфи с президентом.

ДОЧЬ НЕМЦОВА И СЫН КАДЫРОВА
У обоих террористы убили отцов, но разница в том, что дальше

Судья сломал атрибут во время 
спора о связях националиста 
Горячева с Кремлем
Конфузом закончился допрос осуж-
денного на пожизненное заключение 
Никиты Тихонова, который во вторник в 
Мосгорсуде продолжил давать показа-
ния в рамках уголовного дела против 
националиста Ильи Горячева. Пыта-
ясь успокоить прокурора и защиту, 
судья сломал свой церемониальный 
молоток.

 Один из лидеров «Боевой организации 
русских националистов» (БОРН), которого специ-
ально этапировали для дачи показаний в Мос-
горсуде, во вторник продолжил рассказывать 
суду о своей деятельности в националисти-
ческой организации, а также об отношениях с 
обвиняемым Горячевым. Во вторник к допросу 
главного свидетеля, напомним, осужденного на 
пожизненное заключение за убийство адвоката 
Станислава Маркелова и журналистки Анастасии 
Бабуровой, приступила сторона защиты.

И в этот раз в суде прозвучало словосо-
четание «администрация президента». На этот 
раз Тихонов пояснил суду, что «рассчитывал 
на Горячева», который обещал задействовать 
свои связи в администрации для того, чтобы 
прекратить уголовное преследование в рамках 
дела БОРНа. 

— Я надеялся, что дела БОРНа не будут 
долго расследоваться. И меня не искали за пре-
ступления по БОРНу, — сказал Тихонов, уточнив 

при этом, что никаких других доказательств от-
носительно протекции «сверху» у него не было. 
Затем речь зашла о конкретных фамилиях со-
трудников администрации, что и спровоцировало 
небольшой скандал:

— При общении с вами упомянул ли Горя-
чев Владислава Суркова? — спросил Николай 
Полозов.

— Да, но они не встречались, — начал Тихонов.  
Впрочем, никаких других подробностей о дружбе 
Горячева с чиновниками из Кремля узнать так и не 
удалось. Прокурор выразил протест. Адвокаты, 
в свою очередь, попытались оспорить его, по-
яснив, что дело политическое. В результате судье 
Мелехину пришлось применить «спецсредство». 
Чтобы остановить жаркий спор прокурора и ад-
воката Фейгина, он стукнул по столу церемони-
альным молотком. Молоток не выдержал удара 
о подставку и раскололся на части.

Во второй половине дня допрос свидетеля 
продолжился. Наверное, самыми впечатляющи-
ми оказались подробности убийства таджика 
Салеха Азизова, голову которого националисты 
выбросили в мусорный контейнер рядом с упра-
вой района Можайский на западе Москвы.

Тихонов пояснил, что это жестокое пре-
ступление было «местью диаспоре» за убийство 
в этом же районе 15-летней Анны Бешновой. 
Указание отомстить таким образом Тихонову 
дал Горячев.

— Кто принимал участие в обсуждении от-
резания головы? — спросил адвокат Полозов.

— Я, Волков, Коршунов, Паринов, — спо-
койно ответил Тихонов, добавив, что это уже 
происходило без участия Горячева.

 Дарья ФЕДОТОВА.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,обозреватель «Эха Москвы»

МОЛОТОК НЕ ВЫДЕРЖАЛ СВОИХ
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ВАЖНОВАЖНО

Молоток судьи — не такой уж не-
пременный атрибут для судей. Есть 
судьи, которые пользуются молот-
ком, а у иных служителей Фемиды 
он вовсе отсутствует. Так, в Мособ-

лсуде сотрудники, если желают, сами покупают 
молоток. Если атрибут сломается, запасной 
не выдадут. Зато в Мосгорсуде проблем с мо-
лоточками нет — в запасе имеются. Как пра-
вило, изготавливают его из твердой древесины, 
например дуба. И покрывают лаком в несколько 
слоев. Стоимость молотка судьи колеблется 
от 800 до 1500 рублей. 
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МЕДВЕДЕВУ 
ПОКАЗАЛИ 
РОБОТА-
ПЧЕЛОВОДА
Татарский наукоград почти 
в четыре раза больше 
«Сколково»
Иннополис — это не город в США. Не 
путайте его с Индианаполисом. Ин-
нополис — это город-спутник Каза-
ни, который наряду с подмосковным 
инновационным центром «Сколково» 
является одним из российских науко-
градов. Дмитрий Медведев, прилетев 
в Иннополис на вертолете для запуска 
первой очереди жилья, посоветовал 
будущим инноваторам рожать детей.

Статус города Иннополису присвоили все-
го около года назад. А пять лет назад этот про-
ект, расположенный в 40 км от Казани в чистом 
поле, скромно именовался IT-деревня. Тем не 
менее в Татарстане замахнулись на абсолютное 
лидерство, рассчитывая в будущем собрать под 
своей крышей лучшие компании и специалистов 
в сфере информационных технологий из России 
и из-за рубежа. Общая площадь Иннополиса 
составит 1200 га, проектная численность на-
селения — 155 тыс. человек, ориентировочная 
стоимость экономического чуда — около 650 
млрд рублей. Напомним, что в подмосковный 
наукоград «Сколково» с площадью 250 га и 25 
тыс. человек было вложено 150 млрд рублей.

Эти два инновационных центра, одновре-
менно являющиеся особыми экономическими 

зонами (ОЭЗ), сделаны как под копирку. Клю-
чевой объект в них технопарк — комплекс 
зданий, в которых работают или будут рабо-
тать резиденты ОЭЗ. Плюс наличие высшего 
учебного заведения, специализирующегося 
на образовании и научных исследованиях в 
сфере высоких технологий. Кстати, обучение 
осуществляется на платной основе. Наконец, 
жилая и социальная инфраструктура. В этом 
году в Иннополисе полностью завершится 
строительство первой очереди, после чего 
появятся постоянные жители. Большинство 
квартир предоставляется на основе договоров 
аренды со всем необходимым для жизни на-
бором мебели и бытовой техники.

Поэтому не стоит удивляться, когда Дми-
трию Медведеву презентовали несколько про-
ектов, но все они были не местной закваски. 
Изобретатели из Санкт-Петербурга показали 
специализированного робота, которого можно 
закрепить на вертикальной стене (это может 
быть просто крутой склон), и он, поднимаясь 
по поверхности, бурит склон и берет на пробу 
минералы. Изобретатели из Томска продемон-
стрировали мобильную геолого-химическую 
лабораторию. Отдельно премьер заинтере-
совался автономным ботом, занимающимся 
разведкой и исследованием океанического 
дна. «Гвоздем» программы стал робот, который 
способен собирать дикий мед, а также изучать 
поведение пчел. Оказывается, весьма полезная 
опция при получении новых сортов меда.

«Конечно, скептики скажут: зачем нам нужны 
наукограды, если создаваемые там продукты в 
два раза дороже китайских аналогов, — говорит 
директор по развитию компании QB Finance Мар-
гарита Горшенева. — Доля правды в этом есть. 
Но с другой стороны, если наша страна всерьез 
рассчитывает на создание, а самое главное, 
на коммерциализацию прорывных технологий 
для выведения отечественной IT-отрасли на 
качественно новый уровень, то без таких центров 
не обойтись. Это инвестиции в будущее, чтобы 
Россия окончательно не отстала от передовых 
стран. Так, представители Иннополиса оценива-
ют срок окупаемости объектов первого пускового 
комплекса в 10–15 лет. А горизонт окупаемости 
всего проекта — вообще десятки лет».

Леонид БЕРРЕС.
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И в чем секрет популярности 
понтифика Франциска
Как ожидается, 10 июня российский 
президент в ходе своей поездки на 
Апеннинский полуостров встретится 
с папой Франциском. Путину не впер-
вой встречаться с папами римскими. 
С Франциском российский президент 
встречался в ноябре 2013 года. Встре-
ча в Ватикане продолжалась тогда, 
как говорят, вдвое больше, нежели 
было запланировано. Путин препод-
нес папе Владимирскую икону Божьей 
Матери. Франциск подарил майолику 
с изображением Ватиканских садов.  
С чем Путин едет в Рим на сей раз — 
составляет, пожалуй, главную интригу 
его визита в Италию.

На днях глава Римско-католической церкви 
побывал с визитом в Сараево, городе, симво-
лизирующем трагедию разделенной Югосла-
вии и межобщинной розни. Папский приезд 
выглядел посланием мира стране, не забыв-
шей ужасов боснийской войны 1990-х годов, 
во время которой католики, православные и 
мусульмане убивали друг друга. Франциск 
призвал свою паству беречь мир между рели-
гиями и народами. 

Папа Франциск — один из самых популяр-
ных мировых лидеров. И дело тут не только в том, 
что он является духовным пастырем миллионов 
приверженцев католической религии. И не только 
в том, что он еще и политический деятель. Ведь 
во многом именно благодаря его посредничеству 
замирились Куба и США. «Я вновь начну молиться 
и вернусь в лоно церкви, если папа продолжит 
свою службу с таким же рвением», — то ли в 
шутку, то ли всерьез сказал главный кубинский 
коммунист Рауль Кастро после недавней ауди-
енции у Франциска в Ватикане.

Отчасти секрет популярности аргентинс-
кого папы кроется в его личном обаянии. Улыбка 
редко сходит с лица Франциска — с кем бы он ни 
встречался: с сильными мира сего или убогими. 
И эта улыбка выглядит символом веры в Бога 
и веры в людей.

И дело, конечно, в его поступках. Он жи-
вет в скромной квартире. Обедает в обычном 
кафетерии. Сам делает нужные ему телефон-
ные звонки. Он омывает ноги преступникам. 
Он привечает бездомных и больных. «Бедная 
церковь для бедных» — его идеал. Не случайно 
бывший кардинал Хорхе Бергольо после из-
брания папой римским взял себе имя в честь 
святого Франциска Ассизского, «олицетворе-
ния бедности и мира».

Кому-то покажется, что это пиар, игра па-
пы-иезуита на имидж. Вряд ли. А даже если и 
так, то все равно пример скромности и нестя-
жательства дорогого стоит в нашем мире.

Но не надо думать, что глава Римско-като-
лической церкви только и делает, что источает 
свет и сладость. Папа, бывает, мягко стелет, но 
порой кое-кому приходится жестко спать.

Он может врезать ватиканской бюрокра-
тии, клеймя ее за «духовный Альцгеймер» и 
«терроризм сплетен». Некоторые властолю-
бивые священнослужители виновны в «хлад-
нокровном уничтожении репутации своих собс-
твенных коллег и братьев», заявил Франциск в 
конце прошлого года в предрождественском 
обращении к кардиналам.

Он бьет по священнослужителям-педо-
филам: по его словам, в католической церкви 
таких около двух процентов: «Среди этих 2% 
педофилов — священники, епископы, карди-
налы. Но гораздо больше служителей церкви, 
которые об этом знают, но молчат».

«Как Иисус, я буду использовать против 

священников-педофилов палку», — так было 
озаглавлено интервью понтифика газете 
Reppublica.

Выглядящий порой чересчур либеральным, 
глава Ватикана по ряду позиций готов стоять 
на своем до конца. Демонстрируя настоящую 
приверженность ценностям консервативным 
и традиционным. Трагедию нелегальных миг-
рантов, пытающихся морским путем на утлых 
суденышках добраться до берегов Европы и 
гибнущих в водных пучинах, папа Франциск 
сравнил с «бичом абортов». «Бич абортов — это 
атака против жизни. Оставлять наших братьев 
на лодках умирать в Сицилийском проливе — 
это атака против жизни. Смерть на рабочем 
месте из-за плохих условий безопасности — это 
атака против жизни. Смерть из-за недоедания 
— это атака против жизни. Терроризм, война, 
насилие, но также и эвтаназия — это атака 
против жизни».

В марте этого года папа Франциск совер-
шил поездку, о которой много толковали. Это не 
был визит в далекую азиатскую или африканс-
кую страну — нет, понтифик не покидал Апен-
нинского полуострова. Он приехал в Неаполь 
и обратился к местным жителям со словами 
об опасности коррумпированных чиновников 
и организованной преступности.

Подтверждая свою репутацию заступника 
униженных и оскорбленных, глава Римско-като-
лической церкви произнес речь, обращенную 
к тысячам жителя криминального и бедного 
неаполитанского пригорода Скампия. Этот 
район считается твердыней неаполитанской 
каморры. Здесь огромный процент безрабо-
тицы среди молодежи и чуть ли не в открытую 
торгуют наркотиками.

— Для преступников и всех их сообщников 
сегодня я повторяю скромно, как брат: обра-
титесь к любви и справедливости. Вернуться к 
честности возможно. Слезы матерей Неаполя 
просят вас об этом, — эти слова папа римский 
обратил к представителям неаполитанской 
оргпреступности.

Говорят, папа объявил войну мафии, при-
грозив всем мафиози адским огнем в загроб-
ном мире. Сошедшим с преступной дорожки 
понтификом было обещано прощение. И каса-
ется это не только неаполитанской каморры. 
Во время поездки в южноитальянский регион 
Калабрию, где царит ндрангета, калабрийская 
мафия, он отозвался об оргпреступности как 
о поклонении злу.

«Те, кто в своей жизни вступил на этот путь 
зла и стал мафиози, они отлучены от Бога, от-
лучены от церкви», — говорил Франциск.

— Эти заявления папы были очень хорошо 
восприняты в итальянском обществе, — расска-
зывает «МК» итальянский журналист Джузеппе 
д'Амато. — Надо сказать, что папа Франциск 
следует шагам Иоанна Павла II, который в свое 
время на Сицилии обращался с призывом к 
мафии остановиться, вернуться к Богу. Так что 
нынешний глава церкви продолжает этот путь. 
Представители мафии в своих ритуалах ис-
пользуют изображения святых, чувствуют себя 
рядом с Богом и церковью, но еще Иоанн Павел 
II сказал им: «Вы вне церкви». Не могу сказать, 
какое воздействие возымело на представи-
телей мафии папское обращение, но мафия 
— это очень сложное социальное явление, это 
практически государство внутри государства. 
И решить эту проблему непросто...

Конечно, вряд ли найдется много мафиози, 
которые раскаются после призывов Франциска. 
Но, быть может, папские слова остановят кого-
нибудь из молодых рекрутов мафии?

Ведь даже атеисту-коммунисту Кастро 
пришлось после общения с понтификом за-
думаться о Боге.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В ИТАЛИИ 
ЖДУТ «ЦАРЯ»
10 июня Владимир Путин отправляет-
ся с визитом в Италию — открыть день 
России на ЭКСПО-2015, провести пе-
реговоры с премьером и президентом 
и получить личную аудиенцию у Папы 
Римского. Будет, по всей видимости, 
и пармезан: им и другими санкцион-
ными деликатесами российского пре-
зидента угостит Сильвио Берлускони.

Путин сейчас нечасто летает в дальнее 
зарубежье, а уж в Европу особенно. Последний 
раз границу «шенгена» он пересекал в фев-
рале во время визита в Венгрию. А до этого 
осенью 2014 года был в Сербии и в Италии.  
Все перечисленные страны пусть в разной 
степени, но все-таки симпатизируют России. 
Комментируя жесткую риторику лидеров G7, 
закончивших очередной саммит в Баварии, 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
подчеркнул: «Некоторые представители говорят 
о необходимости проведения диалога с Рос-
сией и о невозможности решения серьезных 
проблем без этого диалога».

«Некоторые представители» — это прежде 
всего, естественно, Италия. А слова Пескова — 
прямая цитата из речи министра иностранных 
дел республики Паоло Джентилони, посетив-
шего Москву на прошлой неделе. «Последние 
месяцы наблюдается активизация двусторон-
них контактов по внешнеполитической линии, а 
также в экономике и культуре», — подтверждает 
помощник Путина Юрий Ушаков. По его словам, 
недавно в РФ побывали министры юстиции и 
культуры республики, а в ближайшее время 
итальянскую делегацию ждут на международ-
ном экономическом форуме в Петербурге: там 
запланирован специальный семинар «Россия 
и Италия: укрепление экономических связей 
в условиях геополитической напряженности». 
Итальянские политики настаивают, что разница 
позиций по конфликту на Украине не должна 
привести к заморозке отношений между Рос-
сией и Европой и быть причиной остановки 
экономического сотрудничества. Из-за санкций 
товарооборот между двумя странами в 2014 

году снизился на 10%, а в первом квартале 
2015 года — на 25%. Итальянские бизнесмены, 
по их собственным оценкам, потеряли более 
$1,4 млрд и открыто высказываются против 
сохранения санкций. В Риме призывают не 
забывать о роли и помощи России при урегу-
лировании международных кризисов, в том 
числе сирийского. Примечательно, что курс на 
«плохой мир» вместо «доброй войны» с Кремлем 
активно поддерживают бывшие премьер-ми-
нистры страны Сильвио Берлускони и Романо 
Проди. Встреча с «другом Сильвио» состоится, 
подтвердил журналистам Юрий Ушаков. Но не 
как прошлой осенью, в Милане (тогда разговор 
за ризотто с трюфелями, тирамису и лучшим 
вином растянулся до трех часов утра), а, скорее 
всего, в Риме, куда Путин вылетит после посе-
щения ЭКСПО-2015 и переговоров с нынешним 
премьером Маттео Ренци.

В Кремле намекают, что изначально прези-
дент не собирался в древнюю столицу. Это была 
просьба принимающей стороны. Новый пре-
зидент Италии Серджио Маттарелла захотел 
лично познакомиться с российским коллегой, 
которого итальянские СМИ обычно величают 
просто «царь». А Папа Римский Франциск вы-
разил желание снова пообщаться с Путиным 
с глазу на глаз... Местные журналисты под-
считали: ВВП побывает на личной аудиенции в 
Ватикане уже в пятый раз. В 2000 и 2003 году он 
встречался с Иоанном Павлом II, в 2007 году — с 
Бенедиктом XVI, и в 2013 году — с Франциском. 
Как известно, на последнюю встречу с понтифи-
ком Путин опоздал на 50 минут. Хотя последнее 
время требования стали мягче, аудиенция в 
Апостольском дворце по-прежнему сопряжена 
с рядом условностей. Поскольку Путин не ка-
толик, вставать на колени и целовать перстень 
Папы ему не надо. Но желательно первым не 
заговаривать с понтификом, не поворачиваться 
к нему спиной и не заканчивать беседу прежде 
собеседника. Кроме того, Святой престол не 
приветствует никаких украшений в одежде, 
включая знаки партийной принадлежности. 
Женщинам надлежит быть в платье темно-
го цвета с длинными рукавами и с покрытой 
головой. Основной темой беседы Путина и 
Франциска предсказуемо станет ситуация на 
Украине. Позиция Ватикана приемлема для 
Москвы, поскольку Папа называет конфликт 
братоубийственной войной и призывает к мир-
ному урегулированию противостояния.

Елена ЕГОРОВА.

С ЧЕМ ПУТИН ЕДЕТ К ПАПЕ?

В 2013 году 
Путин преподнес 
Франциску 
Владимирскую икону 
Божией Матери.
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На бланке письмо директора: 

«1 апреля в газете «Мос-
ковский комсомолец» была 
опубликована статья «Идёт 

волна погромная!..» автора Александра 
Минкина, посвященная экспертному заклю-
чению специалистов Института Наследия 
по вопросу интерпретации театральных 
постановок.

Пользуясь своим правом на ответ, про-
шу рассмотреть возможность публикации 
интервью или ответного письма от сотруд-
ников Института Наследия.

Приложение: проект публикации. 
С  б л а г о д а р н о с т ь ю,  д и р е к т о р 

А.С.Миронов».
Мы привыкли, что нас благодарят про-

стые читатели. Но благодарность от директора 
Наследия, конечно, особенно приятна. И мы 
постарались не обращать внимания на всякие 
мелкие грехи. 

Во-первых, моего автора нет на этом свете, 
заметку я сам сочинил. Во-вторых, опублико-
вана она была не 1 апреля, а 2-го. В-третьих, 
Институту Наследия померещилось, будто наша 
статья «посвящена заключению» его специалис-
тов; мы никакого такого «заключения» в глаза 
не видели, даже не знали, что оно существует. 
«Экспертное заключение по вопросу интерпре-
тации» — что это? 

Малость удивил директорский текст. Затол-
кать в два предложения 14 родительных паде-
жей — как-то не того. Что касается фразы «поль-
зуясь своим правом на ответ, прошу рассмотреть 
возможность публикации» — мы перечитали её 
несколько раз — нет, смысл ускользает; хотя 
вроде бы по-русски, а не даётся. 

И всё равно благодарность радует. Но 
потом начали мы читать приложенный проект 
публикации и — опупели (слегка более сильная 
форма удивления)…

Статьи в газете иногда возмущают чи-
новников; случается, они приходят в ярость; 
депутаты беснуются, грозят судом. Но умные 
потом, когда опомнятся, понимают, что отвечать 
не стоит — только хуже будет; и помалкивают. А 
не самые умные отвечают, но так безграмотно, 
что совестно читать, совестно публиковать. Ду-
маешь, ладно, не будем придираться, нельзя же 
требовать от асфальтоукладчика, бюджетопи-
лителя или рыбомясозамораразмораживателя 
безупречного владения русским языком. 

Когда же получаешь статью искусствове-
да, доктора филологии, заранее испытываешь 
удовольствие, понимая, что ждёт изысканный 
текст, безупречный стиль… 

«Проект публикации», присланный из Инс-
титута Наследия, начинается с имени, фамилии, 
званий и названия: 

Капитолина Кокшенева
Критик, кандидат искусствоведения,

доктор филологич. наук

ЗАЧЕМ ВЫ ТАК КРИЧИТЕ,  
КОГДА ГОВОРИТЕ НЕПРАВДУ?

Учёные звания указаны сразу. Вероятно, 
чтобы вызвать почтение. И действительно: мас-
терство автора видно уже в заголовке. Фор-
мально это вопрос, а по сути тут сразу два 
коварных утверждения. Мол, мы и кричим, и 
лжём. Это называется давать установку, что-то 
шаманское из области нейролингвистического 
программирования. 

Так доктор филологии действует и даль-
ше. Вот самые первые фразы её «проекта 
публикации»: 

«2 апреля с.г. в «МК» вышла статья Алек-
сандра Минкина «Идёт волна погромная! 
Священная волна». Поводом для паники 
послужил экспертный семинар «Право на 
Пушкина». 

Учитесь, уважаемые читатели. Она сооб-
щает о нашей панике так, будто паника эта оче-
видна и доказана. А ведь доктор её выдумала, 
ай-яй-яй. Будь мы близко знакомы, я бы сказал: 
«Капа, ты бредишь». Но поскольку эту учёную 
даму я никогда в глаза не видел, придётся ска-
зать: уважаемая Капитолина, вы выдаёте свои 
домыслы за мои мысли, зачем? 

Внушив доверчивым и слабонервным, будто 
мы кричим, врём и паникуем, доктор переходит 
к главному обвинению:

«Буревестник «погромной волны» 
А.Минкин (не присутствовавший на семи-
наре) смешивает выдержки из экспертных 
мнений с отрывками из редакционной ста-
тьи в газете «Правда» от 28 января 1936 года 
«Сумбур вместо музыки» (автор — Давид 
Иосифович Заславский). У читателя может 
возникнуть убеждение, что существует не-
кая преемственность в деятельности бун-
довского и коммунистического деятеля, 
публициста Давида Заславского с нашими 
экспертами».

Звание «Буревестник погромной волны» 
нам понравилось, поскольку это очень ост-
роумно. Остальное — не понравилось. И вот 
почему. 

Доктор Капитолина воображает, будто 
неприсутствие на семинаре лишает нас права 
писать о нём. Можно было бы назвать эту мысль 
странной или дурацкой, но лучше зададим воп-
рос. Если Капитолина не присутствовала в Ие-
русалиме на заседании Синедриона в начале 
I века, — значит ли это, что она не имеет права 
критически относиться к осуждению Христа? 

«Минкин смешивает выдержки с отрывка-
ми» — ещё одна неправда. Напротив, в статье 
«Идёт волна погромная…» мы сделали всё, 
чтобы читатель ни в коем случае не смешал 
цитаты из экспертов с цитатами из «Правды». 
Откройте «МК»: каждая цитата — отдельный 
абзац. Каждой цитате присвоен порядковый 
номер. Точно указано, какие номера из Насле-
дия-2015, какие из «Правды»-1936. Если, даже 
несмотря на это, доктор наук Капитолина видит 
смешение, то это особенность его, доктора, 
мышления (не будучи докторами психологии, 
ставить диагноз мы не решимся). Но смешение 
в Наследии увидели недаром. Погромный стиль 
не изменился за 80 лет. Возможно, экспер-
ты Наследия узнали себя. Напрасно, мы и так 
верим, что они не бундовцы и не коммунисты 
(разве что в прошлом).

А теперь самое важное — идейная база. 
До сих пор считалось, что статью «Сумбур 

вместо музыки» продиктовал и правил лично 
Сталин. Но допустим, что у Капитолины и На-
следия есть неопровержимые доказательства, 
будто статью эту написал Заславский. Ладно, 
не станем спорить. 

Капитолина, похоже, огорчена и возмущена 
тем, что кто-то увидит «преемственность в де-
ятельности бундовского и коммунистического 
деятеля, публициста Давида Заславского» с экс-
пертами Наследия. Выходит, она считает статью 
в «Правде» отчасти результатом «бундовской 
деятельности». Но Бунд разогнали в 1921-м, 
членов посадили и расстреляли. К 1936 году 
вообще все политические организации, кроме 
ВКП(б), были уничтожены. И даже если «Сум-
бур…» в «Правде» написал Заславский, то ни-
каким Бундом там уже не пахло, пахло только 
Иосифом Виссарионовичем (против смешения 
с которым, как нам представляется, Наследие 
ничего не имеет). 

В статье доктора Капитолины упомяну-
то как минимум два десятка фамилий. Среди 
них уважаемые и даже знаменитые: Пушкин, 
Лихачёв, Шуйский, Онегин, Годунов, Калягин, 
Туминас… 

Из всех двадцати только чёртов За-
славский назван по имени-отчеству: Давид 
Иосифович. 

Понимаете, уважаемые читатели, ни Алек-
сандр Сергеевич Пушкин, ни академик Дмитрий 

Сергеевич Лихачёв (чьим именем покрыто 
Наследие), — никто, кроме Заславского, не 
удостоен такой чести. (Даже собственное от-
чество Капитолина не указала, вынуждая нас 
обращаться к ней просто по имени.) 

Обычно отчество пишут в знак особого 
уважения. Но к Капитолине это не относится. 
У нас нет сомнений, что Пушкина и Лихачёва 
она уж точно уважает больше, чем какого-то 
Заславского. 

Значит, отчество тут для чего-то другого. 
Похоже, словосочетанием «Давид Иосифович» 
доктор сообщает о чём-то больном, враждеб-
ном, чужом. В сталинской «Правде» чужой? Ста-
тью, которая определила культурную политику 
Большого террора, — написал чужой? Обманул 
товарища Сталина? 

Всё было не так. Один ветеран партии (ныне 
покойный) однажды поведал нам правду. Когда 
в 1921-м разогнали еврейскую организацию 
Бунд, то Заславского — не к стенке, даже не 
в лагерь, а в «Правду»! Потому что все знали: 
Заславский — Иосифович! — сын Иосифа Ста-
лина, настоящий, единоутробный. Посмотрите 
на нос Заславского, на его усы. 

У Сталина вообще очень мало было детей 
по фамилии Сталин, ибо это была кличка. Доч-
ка — Аллилуева, сын — Джугашвили, внук — 
Бурдонский (сын Василия Иосифовича — почему 
он Бурдонский?). 

Фамилию Давиду Иосифовичу сделали 
просто: За Славу Великого Сталина, ну и до-
бавили «кий». Потому что один «Славский» уже 
был, а этому спереди добавили энергичное и 
твёрдое «За»! 

★★★
Хватит ужасов. Перейдём к Пушкину, кото-

рого напрасно пытаются защитить в Наследии 
(напрасно, ибо Пушкину всё нипочём). 

Капитолина пишет о заседании учёных: 
«Задача на семинаре стояла довольно 

конкретная: что происходит с авторскими 
смыслами классики на нынешней сцене 
при постановке классики?»

Как не стыдно доктору филологических 
наук сочинять такие конструкции? Филоло-
гия (греч.) — любовь к слову. Будь эта любовь 
искренней, доктор не написала бы «довольно 
конкретная», потому что это нонсенс. Довольно 
конкретная — означает именно не конкретная. 
Но когда шаманишь… не станем развивать эту 
мысль. 

«Что происходит с авторскими смыслами 
классики» — в этом вопросе опять аккуратно 
упакованы следующие смыслы: 

а) участники семинара в Наследии знают 
авторские смыслы классиков;

б) на «нынешней сцене» с этими смыслами 
происходит что-то плохое. (Если б происходило 
хорошее, учёные не трудились бы защищать.) 

Капитолина … (отчество вписать) четыреж-
ды говорит о том, что современные режиссёры 
«цензурируют» Пушкина. Она пишет: 

«В «Борисе Годунове» реж. К.Б… можно 
тоже усмотреть его самовольное цензури-
рование классики. Б. кромсает пушкинский 
текст так, как никакому советскому цензору 
не снилось».

Уважаемые читатели, как вам нравится 
формулировка «можно усмотреть»? Значит, 
было бы желание… 

А когда это советские цензоры кромсали 
Пушкина? Наоборот, именно при советской 
власти были опубликованы самые похабные и 
даже отчасти матерные его произведения.

Цензура и режиссёрское «кромсание» — 
вещи абсолютно и принципиально разные. Цен-
зура вымарывает запрещённое, политически 
опасное, идеологически вредное. А режиссёр 
вымарывает длинноты, сокращает сцены, лиш-
ние для его замысла. 

Пьеса Чехова «Платонов» длиннее, чем 
«Вишнёвый сад», «Чайка» и «Дядя Ваня» вместе 
взятые! Постановщики поневоле сокращают 
«Платонова» втрое, а то и вчетверо. 

Среди многих тысяч «Гамлетов», поставлен-
ных на сценах мира, очень трудно было бы найти 
спектакль, где звучит полный текст Шекспира; 
нам таких постановок видеть не доводилось и 
слышать о них не пришлось. Что касается «Бори-
са Годунова», нам известна одна-единственная 
постановка, где звучал полный текст Пушкина. 
Это сделал Пётр Наумович Фоменко 30 лет на-
зад; шедевр, к сожалению, прожил недолго. 

Также бессмысленно называть «цензури-
рованием» даже самые радикальные и смелые 
интерпретации. Неужели какому-нибудь доктору 
филологии взбредёт в голову сказать, будто 
Пушкин отцензурировал «Дон Жуана», Карам-
зина или непозволительно исказил историю в 
«Моцарте и Сальери»? 

Доктор Капитолина пишет: «Если монахи в 
спектакле — уголовники и братки, произно-
сят текст Пушкина, разве не разрушают они 
его слово блатной интонацией?» Знак воп-
роса, как часто у неё бывает, — формальность. 
Ответ предсказуем: разрушают, негодяи! 

Из деликатности не станем спрашивать, 
где и как познала Капитолина блатные интона-
ции: аудиозаписи изучала или жизнь научила? 
Не станем спрашивать: откуда ей известно, с 
какими интонациями говорили пьяные бродя-
чие монахи в 1603 году. Вот они пьют в корчме 

(пропивая деньги, собранные на храм!!), и один 
из них совершенно распутным образом обра-
щается к Гришке Отрепьеву (анафема): 

ВАРЛААМ. Эй, товарищ! да ты к хозяйке 
присуседился. Знать, не нужна тебе водка, 
а нужна молодка.

Учёные из Наследия (включая Капитолину) 
огорчены «блатной интонацией», каковая, воз-
можно, им просто послышалась, а возможно, 
сами они в театре не были, и им кто-то что-
то рассказал. Спектакль дрянь, спору нет, но 
проблема не в грубости текста, а в отсутствии 
таланта. Грубость же и некоторая похабность 
имманентно присущи трагедии «Борис Годунов». 
Когда друг Плетнёв просил у Пушкина разре-
шения почитать в приличном обществе ещё 
неопубликованную пьесу, Пушкин в марте 1826-
го написал из Михайловского: «Какого вам 
Бориса, и на какие лекции? в моём Борисе 
бранятся по-матерну на всех языках. Это 
трагедия не для прекрасного полу».

Так и хочется повторять в ответ всем Капи-
толинам сразу: какого вам Бориса?! 

И разве только Бориса? А Лаура? Шлюхо-
ватая певичка из «Каменного гостя», которая к 
восемнадцати переспала с неустановленным 
числом мужчин и совершает половой акт прямо 
рядом со свежим трупом. Ай да Пушкин. 

ЛАУРА 
Убит? прекрасно! в комнате моей!
Что делать мне теперь, повеса, дьявол?
Куда я выброшу его?

ДОН ГУАН
Быть может, он жив еще.

ЛАУРА
(осматривает тело)
Да! жив! гляди, проклятый,
Ты прямо в сердце ткнул — небось не мимо,

ДОН ГУАН
Что делать? Он сам того хотел.
(Целует её.)

ЛАУРА
Постой... при мёртвом!.. 

что нам делать с ним?
ДОН ГУАН 

После переговорим.

…Когда Кулябина со скандалом выгнали 
из Новосибирской оперы, стало известно, что 
его приглашает Большой. 

— Кулябин в Большом?! Ужас! 
— Нет. В Большом не будет плаката с про-

межностью. В Большой не плакат везут, а ре-
жиссёра приглашают. 

Император Николай I (очень строгий), до-
стоверно зная, что кощунственную «Гавриилиа-
ду» написал Пушкин, заказал ему историю Пет-
ра, открыл архивы, приглашал на балы, хвалил 
«Онегина» и «Капитанскую дочку». 

Потому что похабщина — это эпизод. А та-
лант — если он есть — бесконечен. Если бы 
мальчикам (а теперь и девочкам) отрезали языки 
за матерное слово — вся Россия мычала бы, 
никто б не пел, стихов не читал. 

…Желая произвести солидное впечатле-
ние, Капитолина цитирует того, чьё имя носит 
Институт Наследия. Она пишет: «Академик 
Д.С.Лихачев не раз выступал против того, 
чтобы кто бы то ни было «самостоятель-
но пересматривал репутацию классиков»: 
«Точность истолкования произведения — это 
один из элементов сохранения его текста, 
сохранения литературного памятника как 
такового, охрана нашего литературного 
наследия». 

Что значит быть против, чтобы кто-то «само-
стоятельно пересматривал»? Самостоятельно 
нельзя; можно только с разрешения начальс-
тва — так, что ли? 

Кто знает, какое истолкование точное, а 
какое нет? Кто может сказать (кроме сумасшед-
ших), какой спектакль точно истолковал «Гамле-
та»? Одинаковых спектаклей нет. И значит, все 
другие спектакли окажутся неправильными. 
Какого вам Бориса? 

Истолкование безгранично. Истолкование 
Ленина — от обожествления до втаптывания в 
грязь. Истолкование Евангелия продолжается 
почти две тысячи лет, истолкование Ветхо-
го Завета — три тысячи пятьсот лет, и конца 
этому нет. И где, интересно, были высокие и 
прекрасные мысли этих директоров и докторов 
институтов и наук, когда они сдавали научный 
атеизм, научный коммунизм и марксистско-
ленинскую философию? 

Цитата про «точность истолкования» взята 
из работы Лихачёва «О конкретном литературо-
ведении». Там речь исключительно и только о 
литературоведении, о работе с историческими 
документами. Там ни слова о театре и пр. 

Какое, к чёрту, может быть «сохранение 
текста, сохранение литературного памятника», 
когда в Большом танцуют «Даму с собачкой» 
или «Анну Каренину»? 

★★★
Наследие прислало нам «проект публика-

ции». Надо заметить: 
а) газеты публикуют статьи, а не проекты 

таковых; 
б) тот, кто присылает проект, рассчитыва-

ет тем самым на необходимую и неизбежную 
доработку проекта или на его оценку. 

Проект, полученный от Наследия, не выдер-
живает критики. Скажем прямо: мы замучились 
дорабатывать. А ведь там ещё три страницы, и 
можно сказать (несмотря на все наши усилия), 
ещё конь не валялся. 

Возможно, в свободное время мы вернёмся 
к этой работе. А пока — ещё две-три цитаты. 

Капитолина пишет в своём проекте: «Меж-
ду тем, русский человек живет в слове, — 
и это наша культурная особенность. И это 
просто факт».

Можно, конечно, спросить «между чем?», 
но гораздо важнее другое. 

Мы с глубокой грустью прочитали эту без-
божную и, уж извините, бесстыдную фразу. 

«В начале было Слово» — это одна из вели-
чайших фраз в истории человечества. Написал 
её евангелист Иоанн, нерусский человек. Он 
написал это, когда русский язык не существовал, 
и французский не существовал, и английский. 
Ни англичан, ни французов, ни русских тогда не 
было вообще. Но слова эти стали краеугольным 
камнем Европейской цивилизации. Они усвоены и 
присвоены сотней народов. И это просто факт. 

«Русский человек живёт в слове», — пишут 
нам теоретики. На практике он живёт в пиве, 
в зоне, в экране, и такая оттуда прёт духов-
ность, что не знаешь, какую выбрать русскую 
идиому: «хоть топор вешай» или «хоть святых 
выноси»? 

В «проекте» сказано: 
«Участники семинара — ученые-фило-

логи и театроведы, доктора и кандидаты 
наук — подвергли научному анализу не-
которые нашумевшие в последнее время 
театральные постановки». 

Их беспокоят две-три театральные пос-
тановки. В театре тысяча взрослых. Осталь-
ные 145 миллионов, в том числе дети, — перед 
телевизором.

★★★
Наследники-учёные назвали свой семинар 

«Право на Пушкина» и хотят защищать его от 
разрушительных интонаций. Они действуют от 
его имени так, будто он им что-то такое завещал 
и у них действительно есть это право. Но вот 
его завещание, которое он написал, будучи в 
здравом уме и твёрдой памяти: «Я желал бы 
оставить русскому языку некоторую биб-
лейскую похабность». 

Некоторые основания для такого желания, 
безусловно, есть. Например, в Третьей книге 
Царств рассказывается, как молодой негодяй 
царевич, став царём, на просьбы аксакалов о 
смягчении режима ответил отказом в такой 
форме: «Мой мизинец толще чресл отца 
моего». Если вдуматься в эту яркую фразу, 
станет ясно, куда, говоря по-русски, он послал 
их. Библию будете изымать? 

…Когда человек подписывается «доктор 
наук», возникает впечатление, будто он лечит все 
науки. А что делают эти доктора на самом деле, 
во время, свободное от писем в редакцию? Ведь 
собственную докторскую диссертацию они уже 
написали (качество и вклад в науку оценить не 
можем, ибо не знакомы). Что им делать, чем за-
ниматься? Можно, конечно, писать докторские 
на продажу. А если заказов нет? 

Опубликоваться в «МК» — желание по-
нятное, выйти за пределы узкого кружка пос-
вящённых, отдаться массовому читателю — 
похвально. А ещё это способ заявить о своей 
лояльности.

В пьесе гениального русского драматурга 
Островского есть диалог двух дворян: 

МИЛОНОВ. Всё оттого, что свободы 
много.

БОДАЕВ. Какой свободы? Где это?
МИЛОНОВ. Ах, Уар Кирилыч, я сам за 

свободу; я сам против стеснительных мер... 
ну, конечно, для народа, для нравственно 
несовершеннолетних необходимо... Но, 
согласитесь сами, до чего мы дойдём!

БОДАЕВ. Ну, что ж, представляйте про-
ект! Теперь время проектов, все представ-
ляют. Не удивите, не бойтесь, чай, и глупей 
вашего есть.

Возразить невозможно. Всегда найдётся 
что-то более глупое, ибо глупость столь же 
бесконечна, как и талант. 

…Если проект Наследия сократить с четырёх 
страниц до двух фраз, получится: «Мы сами за 
свободу; мы сами против стеснительных мер... 
ну, конечно, для народа, для нравственно несо-
вершеннолетних необходимо... Но, согласитесь, 
до чего мы дойдём!». Видите, Евгений Аполлоныч 
хоть и не доктор наук, а формулирует так, что 
любо-дорого. Главное же: коротко и ясно. 

Александр МИНКИН. 

P.S. Искренне желая понять истоки безоб-
разного проекта, мы залезли даже в мировую 
паутину. Вот что там написано про свойства Ка-
питолин (имя которых происходит, представьте 
себе, от римского пригорка и больше ничего): 
«Иногда Капитолине мешает некоторая се-
рьезность и излишняя прямолинейность, 
делающая ее строже, чем это необходимо. 
Вообще, чрезмерно серьезное отношение 
к жизни, да еще сопряженное с глубиной 
чувств, часто омрачает восприятие Капи-
толиной окружающего мира и создает ощу-
щение безысходности». 

ХОТИТЕ РЫБКУ СЪЕСТЬ? 



— За последние 10 лет Россия достигла 
существенного прогресса в лечении сердечно-
сосудистых заболеваний, в кардиологии и ан-
гиологии. Сегодня нет практически ни одного 
заболевания сердца и сосудов, которые не ле-
чились бы рентгенэндоваскулярными методами. 
Все уже хорошо знают, что такое стентирование 
артерий — такие операции у нас уже широко 
распространены. Но новые методики появля-
ются постоянно. Например, раньше операции 
при пороках клапанов сердца выполняли только 
кардиохирурги — с разрезом грудины, искус-
ственным кровообращением и заменой клапанов. 
Сейчас клапаны можно менять эндоваскулярно 
— то есть без разрезов, просто путем введения 
катетера через бедренную или подключичную 
артерию. Через этот катетер к сердцу подво-
дится искусственный клапан, раскрывается и 
восстанавливает нормальную работу главного 
органа. Мы, например, провели уже 60 операций 
замены аортального клапана через катетер. Такие 
операции в России сегодня проводят несколько 
клиник — Центр интервенционной кардиоан-
гиологии, Кардиоцентр им. Мясникова, клиники 
в Красноярске и, кажется, в Новосибирске. К 
сожалению, пока эта технология считается до-
рогостоящей, и ее выполняют только пожилым 
людям, которым операции на открытом сердце 
противопоказаны или связаны с высоким риском. 
Однако я уверен, что со временем стоимость этих 
процедур значительно снизится и их поставят 
на поток независимо от возраста пациентов. 
Потребность в них высока, так как атеросклероз 
аортальных клапанов не менее распространен, 
чем атеросклероз сосудов сердца. К тому же 
население стареет, продолжительность жизни 
растет — и эта патология становится все более 
частой. Ну а после таких операций больные вос-
станавливаются буквально на глазах, поскольку 
сердце вновь обретает возможность выпускать 
кровь в достаточном количестве. 

Мы одними из первых в мире начали про-

водить операции, в ходе которых одновременно 
устанавливаются и клапаны, и стенты в сосуды. В 
свое время зарубежные коллеги не очень поддер-
живали такую тактику, а теперь такие операции 
внедрили в лечебную практику и на Западе. Есть 
прорыв и в лечении множества врожденных поро-
ков сердца у детей. К примеру, при разных дефек-
тах перегородки между камерами сердца сегодня 
есть возможность закрывать ее эндоваскулярно, 
через маленькие проколы, не подвергая пациента 
операции на открытом сердце. Уже практически 
рутинным стал метод одновременной установки 
кардиовертера-дефибриллятора. И если вдруг 
у пациента происходит остановка сердца, сра-
батывает дефибриллятор и с помощью электро-
шока восстанавливает сердечную деятельность. 
Такие операции людям с тяжелой сердечной 
недостаточностью или аритмией сердца также 
проводятся эндоваскулярно. 

Нередко в сердце собираются сгустки крови 
(тромбы), которые при определенных условиях 
могут оторваться, попасть в сосуды головного 
мозга и вызвать ишемические инсульты. Чтобы 
предотвратить это, сейчас разработаны устрой-
ства, которые эндоваскулярно вводятся в сердце 
и, подобно зонтикам, закрывают область, где 
образуются тромбы. 

— Как оценивают достижения наших 
врачей в других странах? 

— Отрадно, что нас начали признавать на 
Западе. К примеру, уже лет двадцать я участвую 
в европейском форуме кардиоваскулярной ме-
дицины EuroPCR, где собираются ведущие спе-
циалисты со всего мира и где рассказывается обо 
всех последних достижениях и новинках в этой 
области. И если где-то до 2000 года наши врачи 
присутствовали там только как слушатели (мы 
и вправду серьезно отставали), то в последние 
годы нам дают возможность не только высту-
пать, но и проводить собственные заседания и 
трансляции наших операций. В этом году я был 
сопредседателем на шести заседаниях. Хотелось 
бы отметить наших блестящих специалистов, 
которые активно участвуют в самых передовых 
международных форумах, — Баграт Алекян из Ба-
кулевского центра, Александр Осиев из МОНИКИ, 
Александр Протопопов из Красноярска, Виктор 
Демин из Оренбурга, Владимир Ганюков из Ке-
мерова, Сергей Семитко, Антон Колединский, 
Олег Сухоруков (Москва). Эти люди очень много 

делают для продвижения достижений отече-
ственной интервенционной кардиоангиологии 
за рубежом. Не думаю, что еще в какой-либо 
области медицины наши специалисты пред-
ставлены так же широко.

— Давид Георгиевич, с чем вы связы-
ваете такое изменение отношения к нашим 
специалистам в других странах?

— С тем, что в последние годы рентгенэндо-
васкулярные технологии в нашей стране разви-
ваются семимильными шагами. Конечно, в этом 
немалая заслуга государства, которое закупило 
дорогостоящую технику в больницы, создало 
сосудистые центры. И мы, врачи, искренне ра-
довались, что наконец получили возможность 
оказывать нашим пациентам помощь на самом 
высоком уровне. Но, к сожалению, в последнее 
время мы наблюдаем тенденцию ухудшения 
финансирования нашей отрасли. Например, в 
прошлом году мы перешли на финансирование по 
ОМС и с начала года не получили дотаций на за-
работную плату персоналу. Причем говорят, что, 
возможно, этих дотаций не будет вообще. Если 
бы тарифы ОМС полностью покрывали наши рас-
ходы и наши потребности, мы бы об этом даже не 
заикались. Но ситуация, к несчастью, обратная. 
Я многие годы был горячим сторонником страхо-
вой медицины. Но система страхования должна 
быть совсем другой. Как происходит на Западе? 
Человек приходит в больницу — и с этого момента 
начинает работать счетчик. Подсчитывается все, 
что он получил, стоимость всех лекарств, всех 
процедур, которые ему были проведены, рас-
ходных материалов, все до мелочей — в рамках 
действующих стандартов. А потом счет пересы-
лается страховой компании, которая полностью 
покрывает расходы. И врач даже не задумывается 
о том, что и сколько стоит, его задача — лечить 
пациента эффективно. А вот что происходит у нас. 
По тарифам ОМС стационарное лечение пациента 
с хроническими формами ишемической болезни 
сердца оценивается в 19 300 рублей. 95% паци-
ентов, которые поступают в наш центр с такой 
патологией, нуждаются в высокотехнологичной 
медпомощи, то есть в стентировании артерий. А 
это стоит в среднем 250 тысяч рублей из расчета 
на одного пациента. И как мы можем найти деньги 
на зарплаты, приобретение стентов, расходных 
материалов, оплату коммунальных услуг и про-
чее, получая такие мизерные компенсации?

—  Н о 
ведь ваше лечебное 
учреждение — бюджетное!

— Да, и еще в прошлом году нам платили 
субсидии из бюджета. Но сейчас у Департа-
мента здравоохранения такой возможности нет. 
Вот если бы у нас была полноценная страховая 
медицина, о которой я вам рассказывал, мы бы 
процветали. Сейчас же у меня очень серьезная 
тревога на тему, как мы будем в скором времени 
платить зарплаты врачам.

— Есть же еще квоты из Минздрава, они 
могут помочь?

— Да, квоты действительно есть, и это не-
плохая помощь. Но, во-первых, их выделено в 
несколько раз меньше, чем мы реально можем 
освоить и чем требуется нашим пациентам. На-
пример, в прошлом году мы выполнили почти 4 
тысячи высокотехнологичных процедур — можем 
столько делать каждый год. А квот в этом году нам 
дадут всего 514. И, во-вторых, прошла уже почти 
половина года, а мы из-за неповоротливости 
чиновников еще не получили нужного расходного 
материала и медикаментов. 

— И что вы предпринимаете?
— Пока мы живем за счет старых запасов, 

которые остались с прошлого года. Раньше нам 
предоставляли большие возможности в закупках, 
и мы предусмотрительно запаслись. Но работаем 
мы вполсилы. За 5 месяцев этого года мы вы-
полнили всего лишь восемьсот с чем-то эндова-
скулярных процедур — а в прошлом году за этот 
период было выполнено более двух тысяч. Мы в 
этом виноваты? Нет! Мы готовы делать гораздо 
больше. Но вынуждены тормозить. 

— Как вы будете выходить из этой си-
туации в дальнейшем? Закупать пациентам 
дешевые стенты?

— Даже это нам не поможет. Если власти 
не продолжат финансировать это направление 
в объемах, позволяющих выполнять пациентам 
высокотехнологичные процедуры, мы не сможем 
оказывать нашим согражданам эффективную 
помощь. В таких станах, как США, Германия, 
стентирование артерий давно стало рутинной 
процедурой, и никакого ажиотажа вокруг нее нет, 
у нас же на стентирование есть очереди, и нема-
лые. Потребность в стентировании коронарных 

артерий в Москве в 3–4 раза выше, чем проводит-
ся реальных операций. Больные пишут жалобы 
в Департамент здравоохранения, а те цинично 
пишут нам: мол, почему вы не помогаете людям? 
А как мы можем помогать, если у нас нет денег? 
Хотя из официальных отчетов я часто слышу, 
что государство деньги выделяет. Может, они 
неправильно распределяются на местах?

— И это — в объявленный президен-
том Год борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями! Кстати, недавно Росстат 
обнародовал данные о росте смертности 
в первом квартале текущего года на 5%. 
Многие специалисты считают, что леталь-
ность выросла за счет сердечно-сосудистых 
заболеваний. 

— Пока трудно аргументированно говорить 
об этом, год еще не закончился, хотя опасения 
есть. Сегодня больший акцент делается на лече-
нии острых расстройств кровообращения сердца 
и резко снижена интенсивность оказания помощи 
больным с хроническими формами заболевания. 
А мне кажется, что еще более важно предупре-
ждать тяжелые осложнения заболевания пу-
тем оказания помощи больным с начальными 
и хроническими формами заболевания, чтобы 
болезнь не прогрессировала. В ином случае 
может на самом деле вырасти частота тяжелых 
осложнений и смертности у людей с ишемической 
болезнью сердца.

— Я слышала, что смертность от инфар-
ктов у нас стали вносить в статистику, только 
если больной умер в течение трех дней после 
приступа...

— Мы этого не практикуем и никаких ди-
ректив на сей счет не получали. Но вполне воз-
можно, что некоторые чиновники от медицины и 
ретивые исполнители таким образом стараются 
снизить летальность. Не исключаю, что кое-кто 
может списывать случаи летальных исходов от 
инфарктов на «другие причины». Хотя раньше 
бывало наоборот, о чем я, будучи главным кар-

диологом Департамента здравоохранения 
города, писал руководству.

— Говорят, такой специальности, как 
рентгенэндоваскулярный хирург, в Москве 

больше вообще нет?
— Сегодня рентгенэндоваскулярная хи-

рургия стремительно развивается во всем 
мире. Во всех странах есть интервенционные 
хирурги и интервенционные радиологи. Тем 

более странно узнавать о том, что в Москве 
такой номенклатуры больше нет (а в России она 
есть). Нам говорят, что такие операции должны 
проводить кардиологи. Однако чиновники не 
учитывают, что наша специальность разносто-
ронняя, которая используется практически во 
всех сферах медицины. И в кардиологии, и в не-
врологии, и в гастроэнтерологии, и в нефрологии, 
и в онкологии, и в пульмонологии... А как может 
один кардиолог проводить такие разнообразные 
операции? Я 12 лет занимал пост главного кар-
диолога Москвы, потом стал главным специали-
стом по рентгенэндоваскулярной диагностике и 
лечению, а теперь эту специальность «забыли» 
внести в номенклатуру. Как можно оставлять 
Москву без этого перспективного направления, 
которое занимает лидирующие позиции во всем 
мире, я не знаю. Мне не принципиально быть 
главным специалистом, но не наказывайте всю 
специальность! Самое ужасное, когда чиновники 
вмешиваются в те сферы, в которые они вмеши-
ваться не должны. 

— А куда они вмешиваются еще?
— Например, они взяли на себя функцию 

централизованных закупок для больниц. Чинов-
ники, сидящие где-то в главке, решают за меня, 
что мне нужно закупить для моей работы, — это 
нонсенс! А во время централизованных закупок, 
как показывает практика, закупаются стенты, не 
всегда оптимальные с точки зрения качества 
и цены. Более того, в этом году за меня реши-
ли, сколько и какие виды операций мы должны 
выполнить по квотам. Я сам, как руководитель 
учреждения, как оперирующий хирург, должен 
решать такие вопросы. Департамент же должен 
контролировать ситуацию, чтобы не было злоу-
потреблений и нецелевых трат. И еще контроли-
ровать качество оказания медицинской помощи. 
Я категорически против того, чтобы сановные 
работники вмешивались в лечебный процесс, 
решали, какие стенты закупать врачам, как диа-
гностировать инфаркт миокарда и как его лечить. 
Но, к сожалению, такое встречается. 

Конечно, все те недостатки, о которых я 
говорил, можно исправить. И я очень хочу, чтобы 
мы продолжили работать на уровне передо-
вых стран мира. Но чтобы врачи могли помогать 
людям, государство должно помочь медучреж-
дениям. Мы уже добились очень многого, и не 
хотелось бы, чтобы все наши усилия оказались 
напрасными.

Беседовала Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”    
10 июня 2015 года 
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ПЕРСОНА 5УТРАТА

ЗЛОБА ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

За последние годы кардиология в нашей 
стране сделала решительный рывок 
вперед. У нас освоили и поставили на 
поток современные операции; в наших 
больницах появилось дорогостоящее 
оборудование; построены сосудистые 
центры. А с мнением наших врачей 
наконец начали открыто считаться во всем 
мире. 
«Еще несколько лет назад на 
международных конгрессах мы чаще 
всего присутствовали как слушатели, а 
теперь все чаще выступаем с докладами», 
— рассказывает директор Научно-
практического центра интервенционной 
кардиоангиологии, завкафедрой 
рентгенэндоваскулярных методов 
диагностики и лечения ФУВ РГМУ им. 
Пирогова, член-корреспондент РАН 
Давид ИОСЕЛИАНИ. 
И все же сейчас, в Год борьбы с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
врачи столкнулись с проблемами 
финансирования, что приводит к 
ограничению доступности столь нужной 
людям медпомощи. Об этом — наш 
разговор с известным врачом.

О ЧЕМ БОЛИТ СЕРДЦЕ
У КАРДИОЛОГОВ?

Современные технологии 
позволяют лечить 
практически любую болезнь 
сердца без разреза.

Те родители, чьи дети сдавали 
ГИА или ЕГЭ (автор в их числе), 
знают, как мучительно тягостен 
даже не сам процесс сдачи эк-

замена, а ожидание итогов. Как убивает это 
«результаты экзаменов будут готовы через 
5–10 дней», как ты ходишь на сайт, где должны 
выложить оценки, словно на работу, как велик 
соблазн зайти на левый ресурс и попытать-
ся получить долгожданный ответ раньше, за 
деньги, хотя ты понимаешь: это разводка. И ро-
дители — сильные, выдержанные, прошедшие 
многие испытания в своей жизни — ломаются 
и начинают просить детей о помощи. Просить 
своеобразно: ходить за ними и нагнетать об-
становку: «А вдруг ты не сдал? Ну вспомни, 
что ты решил!». Порой даже не подозревая, 
как сильно добавляют им этим нетерпеливым 
нытьем тяжести на душе. 

А тут еще — кто же их не любит? — «к месту» 
оказываются веселые шуточки. Например, вот 
такая новость, которую можно растиражировать 
в Сети. «Министерство образования опублико-
вало сводные результаты ГИА. В этом году мак-
симальное количество баллов набрали 33% вы-
пускников. Несколько хуже обстоит дело с теми, 
кто набрал минимальное количество баллов. 
В частности, представитель Минобразования 
отметил работу по русскому языку (имярек) из 
(название региона): «Такое количество ошибок 
мы с коллегами видим первый раз в истории 
ГИА. В работе напрочь отсутствуют правильные 
ответы. Сначала мы хотели сделать выговор 
преподавателям по русскому языку (имярек), 
однако все остальные ученики класса показали 
превосходные результаты. На экстренном засе-
дании нами было принято решение по санкциям 
относительно по русскому языку (имярек). Мы 

рассматриваем 2 варианта последующих дей-
ствий: курс оздоровительных клизм либо запрет 
на брак с человеком, чей IQ выше 62 баллов». 
...Да, это розыгрыш! Просто прикол. Достаточно 
вставить на специальном ресурсе желаемое имя 
и регион в специально оставленное для этого 
свободное место — и новость с нужной тебе 
фамилией начнет гулять по просторам Интер-
нета. И не важно, что кто-то потом может даже 
не успеть дочитать ее до конца и осознать, что 
это шутка, как в голове его окончательно созреет 
страшное решение. И кто знает, не такая ли под-
колка стала поводом для распространившегося 
слушка о том, что погибшая девочка якобы не 
сдала экзамен, и подтолкнула ее искать выход 
не из ситуации, а сразу из жизни? 

Конечно, ни один экзамен, как любое ис-
пытание, предназначенное выявить, кто владеет 
знаниями лучше, а кто — увы! — хуже, невоз-
можно сделать безболезненным. Но никто этого 
и не просит. Самое страшное, что ни родители, 
ни школа, ни общество не ставят перед школь-
никами вопрос: что будет, если ты не сдашь ГИА 
и ЕГЭ? Именно вопрос. А не утверждение: вот 
не сдашь ГИА (ЕГЭ), и случится что-то страш-
ное. Вопрос! А не ставят они его потому, что 
боятся: осознав ответ, школьники потеряют 
мотивацию хорошо учиться. Потому что ответ-то 
убивает сразу все страхи. Что будет? А ничего. 
Не сдашь — пересдашь. Не сможешь через 
месяц — сделаешь это через год. Да, обидно. 
Да, неприятно. Но — не смертельно. Потому 
что от «двоек» по ГИА и ЕГЭ не умирают. И это 
надо понять. А если ты, выпускник, понять это 
не в состоянии, то просто вызубри, как теорему 
Пифагора. И только потом начинай учить все 
остальное. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ОЦЕНКА БОЛЬШЕ ЧЕМ ЖИЗНЬ
c 1-й стр.

Еще не предали земле тело целитель-
ницы, астролога, поэта, президента 
общественной организации «Между-
народная академия альтернативных 
наук» Джуны (Евгении Ювашевны Да-
виташвили), как начались споры и 
пересуды о доме в Большом Николо-
песковском переулке, где она жила и 
вела прием посетителей. 
В чьи руки может попасть четырехэ-
тажный особняк Джуны, а также о се-
кретных сторонах жизни парапсихо-
лога рассказал «МК» вице-президент 
Ассоциации ветеранов спецслужб 
«Беркут», историк, генерал в отставке 
Валерий МАЛЕВАННЫЙ. 

— Как вы познакомились с Джуной?
— Она преподавала в центре парапсихоло-

гии мозга человека ГРУ Генштаба СССР. Была 
такая секретная воинская часть. Именно там 
мы с ней познакомились в 1981 году, когда я 
выезжал в командировку в Анголу, на войну. А 
Джуна там проводила тестирование офицеров 
внешней разведки.

В 1996 году, когда Джуна помогла спасти 
тогдашнего президента Бориса Ельцина, ей 
выделили особняк на Арбате. Четырехэтажный 
дом ей передали в бессрочное пользование. 
Никто его сейчас не имеет права взять, кро-
ме государства. Надо посмотреть, как были 
оформлены документы. Дом могли передать в 
Росимущество. Но, скорее всего, он числится 
на балансе ФСБ, это имущество ФСБ. К тому же 
особняк относится к памятникам культуры. 

В то же время, по другой информации, в 
собственности Джуны была только одна кварти-
ра на верхнем этаже особняка, а все остальные, 
включая подвал, числились в долгосрочной 
аренде. Бухгалтерией Джуна не любила за-
ниматься, в дела с недвижимостью не вникала, 
а просто считала, что здесь все ее, раз уж ей 
подарил это высокопоставленный покровитель. 
По сведениям «МК», совсем недавно вопрос о 
том, что надо бы подъезд все-таки приватизи-
ровать, поднялся. По этому поводу начались 
скандалы между родственниками — в частности, 
они сильно разругались с бывшей невесткой 
Джуны Татьяной. Словом, ситуация с особняком 
по-прежнему очень запутанная.

— То есть племянники Джуны могут на 
этот особняк не рассчитывать? 

— Вряд ли они что–то могут забрать у ФСБ. 
Прямых наследников у Джуны не осталось, а 
именно они имеют право наследования бес-
срочного пользования. 

— Что вам известно о скандале Джуны 
с Аллой Пугачевой?

— Это было в 1986 году. Джуна подралась 

с Аллой Пугачевой. Целительница Аллу Бори-
совну вместе с дочкой Кристиной отправила в 
институт имени Склифосовского накладывать 
швы. Эта история дошла до КГБ, но дело за-
крыли. Хотя там были задействованы большие 
связи, чтобы посадить Джуну. 

— Похоже, у Джуны было много секрет-
ных сторон жизни. 

— Взять хотя бы то, что она Царица Ас-
сирийская. Ее отец, эмигрант из Ирана Юваш 
Сардис, был из древнего ассирийского рода 
царей. Он — иранец, а взял в жены простую 
казачку. И Джуне, видимо, передалось то, что 
когда-то было вложено в ее отца. Джуна была 
коронована как Царица Ассирийская. 

— Что там была за история с нефтега-
зовым проектом «Сахалин-2», за который 
Джуна получила орден Дружбы? 

— Ей вручили награду за то, что она верну-
ла государству газовые месторождения. В 1994 
году наши младореформаторы отдали проекты 
«Сахалин-1» и «Сахалин-2», реализуемые на 
острове Сахалин на условиях соглашения о 
разделе продукции, в концессию японцам и 
американцам. Мы практически могли поте-
рять эти газоконденсатные месторождения, 
которые на сегодняшний день составляют 1,5 
триллиона кубов. А Джуна тогда поработала с 
делегациями, с президентом этой компании, 
и в результате они согласились, подписали 
договор, что пакет документов идет также госу-
дарству. Джуна, по сути, вернула в казну около 
17 миллиардов долларов. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ПРИДЕТ ВРЕМЯ, И Я СЮДА»
Отпевать Джуну Давиташвили будут в ас-

сирийской церкви Востока на Дубровке. Отец 
Саману, который проведет ритуал, рассказал 
о его особенностях.

— Отпевание длится максимум 40 минут. 
Гроб с телом ставится посередине, справа стоят 
люди. Читать молитву буду на ассирийском 
языке, скорее всего, вместе с дьяконом. Если 
сегодня нам скажут точную дату церемонии, 
то успеем вызвать еще одного священника 
из Краснодарского края. Он там настоятель 
нашей церкви. Просто ему надо успеть купить 
билет, чтоб прилететь. После отпевания те, 
кто не поедет на кладбище, попрощаются тут 
же — кто поцелует, некоторые просто молча 
смотрят на усопшего. Другие попрощаются 
на кладбище.

— Почему выбрана именно эта 
церковь?

— Джуна была ассирийкой. До того, как 
сын умер, она посещала церковь, в основном по 
праздникам. А в последнее время — очень мало. 
Отмечу, все процедуры — венчание, крещение, 
отпевание — бесплатны. Община у нас неболь-
шая, церковь открыта по воскресеньям с 9 до 
14.00–15.00, а в будние дни — по расписанию. 

Я пекусь обо всех прихожанах, звоню, если кто 
у кого родился, заболел. Знаю, что вчера пле-
мянница Джуны была у председателя общины, 
договаривалась о дате отпевания. Предвари-
тельно назначено на субботу, но, возможно, 
все передвинется. Как сказали родные, нужно 
время, чтобы все, кто хочет проводить Джуну в 
последний путь, успели собраться в Москве.

Ева МЕРКАЧЕВА, 
 Екатерина СВЕШНИКОВА.

«НА ОСОБНЯК ДЖУНЫ МОЖНО НЕ РАССЧИТЫВАТЬ»

Читайте в июньском номере 
журнала «АТМОСФЕРА»:

Так выглядит дом, 
где жила Джуна.

Церковь, 
где пройдет 

отпевание.

«Я снова обрела молодость тела и духа» – развод 
положительно сказался на актрисе Ирине ПЕГОВОЙ.

«Нимб у жены есть, но сияет он только для меня» 
– семейное счастье Максим ЛЕОНИДОВ нашел с 
третьей попытки.

«Я думал, что любил, но теперь в этом сомнева-
юсь» – обаятельный пират Джонни ДЕПП «взял на 
абордаж» новую красотку Эмбер Херд.

«У деда я учился любви и всепрощению» – знаме-
нитый скульптор Зураб Церетели глазами его стар-
шего внука Василия ЦЕРЕТЕЛИ.

«Есть ощущение, что Володя до сих пор оберегает 
нас с дочкой» – трагическая смерть мужа не сломила Ирину ТУРЧИНСКУЮ. 
Свое призвание она нашла в помощи другим людям.
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Помощь больным 
может оказаться 
менее доступной



В последнее время в ряде россий-
ских СМИ появилась информация о 
том, что уже осенью этого года ряд 
ведомств, включая Минтруд и Мин-
фин, внесут законопроект о ликви-
дации института индивидуальных 
частных предпринимателей (ИЧП). 
На их место должны прийти два дру-
гих — самозанятые, то есть не наби-
рающие наемных рабочих, и малые 
предприятия. Но это не совсем так. 
Основная задача чиновников — вы-
вести из тени тех, кто занимается 
своим делом (это хорошо — он за-
рабатывает себе на жизнь, не прося 
госпособия), но при этом не платит 
необходимые налоги. ИЧП как класс 
никто трогать не собирается.

В 2013–2014 годах, когда были резко 
повышены пенсионные взносы для индиви-
дуальных предпринимателей (ИП), Россия 
за два года недосчиталась их в количестве 
500 тысяч человек. Это был микробизнес. 
Самые маленькие предприниматели. Те, 
кто работает без наемного труда. Таксисты, 
репетиторы, переводчики и т.д.

Сейчас ключевая проблема — вернуть 
их из тени. Ведь большинство не прекратило 
заниматься своим делом, а просто прекра-
тило свои взаимоотношения с государством. 
Ибо невыгодно и неудобно. Таких людей, по 
разным подсчетам, от 15 до 20 миллионов. 
Нужно вернуть их в правовое поле. Только 
один этот процесс способен дать существен-
ную прибавку бюджету.

Поэтому нами была выдвинута идея 
ввести статус самозанятых для тех, кто ра-
ботает сам на себя, не нанимая никого. Им 
нужно максимально облегчить жизнь, дать 
им зеленый свет, упростить регистрацию, 
отчетность. Идея в том, чтобы самозанятые 
могли работать только на основании патента, 
процедура покупки которого должна быть 
очень проста (в идеале его можно будет 
купить в любом банкомате), а стоимость 
— включать все платежи, в том числе и со-
циальные. Какие для этого поправки нужны 
в законодательство — обсуждается сейчас 
на площадке рабочей группы при уполно-
моченном при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей с участием пред-
ставителей профильных ведомств.

Что касается статуса ИП, то мы пока не 
собираемся от него отказываться. Хотя надо 
понимать, что этот институт пережил массу 
реформ. В результате у многих ИП сейчас 
по пятьдесят–сто сотрудников, что, согла-
ситесь, уже не совсем «индивидуальное» 
предпринимательство. Есть те, кто против 
возможной отмены формы ИП, но есть и 
те, кто считает, что эта форма себя исчер-
пала. Мы сейчас обсуждаем, что делать с 
этой формой, — нужно ли ее упразднять, 
реформировать, и если да — то как именно. 
В любом случае вопрос очень неблизкого 
будущего.

В сентябре мы надеемся запустить но-
вый институт самозанятых, не трогая при 
этом статус ИП.

Глазунов — это грандиозное явление, и в 
двух словах его не охарактеризуешь.

Всю его творческую жизнь не смолкают 
разногласия и восторженные оценки: художник 
королей, новатор и классик, великий портретист, 
виртуозный рисовальщик, владеющий гармонией 
красочных созвучий.

Творчество Ильи Глазунова еще с его первой 
выставки в ЦДРИ (когда ему было 26 лет) можно 
поделить на четыре цикла: героическая история 
нашего народа; жизнь человека в большом горо-
де с его радостями, надеждой и одиночеством; 
иллюстрации к произведениям русской класси-
ческой литературы, где на первом месте стоит 
столь чтимый художником писатель и пророк 
Достоевский с его пониманием жизни как борьбы 
добра и зла, где поле битвы сердце человека; 
и четвертый цикл, принесший художнику мировую 
славу, — портреты наших современников.

О, это вообще отдельная глава. Глазунову 
позировали режиссеры Висконти, Феллини, Ан-
тониони, Бондарчук; актеры Джина Лоллобрид-
жида, Клаудиа Кардинале, Джульетта Мазина, 
Иннокентий Смоктуновский, Татьяна Самойлова 
etc.; короли Швеции, Лаоса, Испании, Португалии, 
кабинет министров генерала де Голля, президент 
Италии Сандро Пертини, президент Чили Сальва-
дор Альенде, премьер-министр Дании Отто Енс 
Краг, канцлер Германии Вилли Брант, генсек ООН 
Курт Вальдхайм, конечно же, Индира Ганди — да 
всех не перечислишь.

— Каждый человек интересен для портрета, 
потому что у каждого есть своя неповторимая 
индивидуальность, — говорит Глазунов. — Ху-
дожнику необходимо почувствовать внутреннюю 
музыку души человека и передать с предельным 
сходством, потому что если портрет не похож, то 
это не портрет.

Но, конечно же, особое место в творчестве 
Ильи Сергеевича занимают его многофигурные, 
очень сложные по своему содержанию и компози-
ции картины-мистерии. И его главным «брендом» 
стала картина «Вечная Россия», столь любимая 
народом, где на одном полотне изображена вся 
история страны через ее великих людей.

А за картину «Мистерия ХХ века», написанную 
в 1977-м, художника на Политбюро хотели при-
равнять к Солженицыну и лишить гражданства, 
но... один голос «перевесил», и Илья Глазунов был 
отправлен в сибирскую тайгу на строительство 
БАМа.

Недавно художник закончил многофигурную 
грандиозную картину «Раскулачивание», заду-
манную им еще на первом курсе в Ленинградской 

академии художеств. В течение многих лет в своих 
поездках по России он рисовал образы русских 
крестьян. В настоящее время почти закончена 
острая по своему философскому содержанию 
картина «Похищение Европы», отображающая, как 
всегда у Глазунова, в конкретных лицах историю 
и современность Америки. Можно только пора-
жаться творческой энергии художника, видя его 
новые и столь разные произведения.

■ ■ ■
Мы много общались с Ильей Сергеевичем 

на самые разнообразные темы; его биография 
необычайно богата на яркие события и ярких 
людей, равно как и его картины. Он летописец 
российской истории, и летопись его очаровы-
вает своей возвышенностью и будоражит своим 
трагизмом одновременно.

О блокадном Ленинграде: «От голода по-
гибли мать, отец и все близкие родственники. 
Через Дорогу жизни, пролегавшую по льду Ла-
дожского озера, меня, одиннадцатилетнего, вы-
везли из города в глухую новгородскую деревню 
Гребло. Там я работал на колхозных полях... Потом 
блокада была снята, я вернулся в пустынный 
родной Ленинград. Поступил в художественную 
школу при Институте имени Репина Академии 
художеств СССР — академия тоже только вер-
нулась из эвакуации, из Самарканда. И помню, 
как в школу заходил Игорь Грабарь — небольшо-
го роста, точь-в-точь как на дружеских шаржах 

Серова, — вынимал свою папочку и показывал 
нам репродукции Веронезе, Микеланджело, Ти-
циана... С каким любопытством и благоговением 
мы ему внимали: с нами, мальчиками, Грабарь 
по-взрослому говорил об искусстве...»

О традициях: «Вообще, в живописи важны 
два понятия: как и что. Причем первично ЧТО — 
что именно хочет сказать художник. А КАК — это 
и есть форма его искусства. КАК — вторично, но 
авангардистских трюков я не приемлю, равно 
как и фотографического натурализма... Если 
говорить о наших великих мастерах, то Васне-
цов — это былинный богатырь русской живо-
писи, Врубель — ее проникновенный мистик 
и стилист, а Нестеров — третий из «соборян», 
который как никто сумел выразить всю тре-
петность и чистоту православной души... Так 
вот именно эту, дореволюционную, великую 
традицию я внес в основанную мною Акаде-
мию живописи, ваяния и зодчества, которая, 
по мнению многих авторитетных экспертов, 
является сегодня последним бастионом рус-
ской и европейской художественной школы. 
А школа — это важнейшая вещь. Когда ты 
имеешь за плечами ступени пройденного 
мастерства — дальше можешь делать все что 
хочешь, идти по избранному тобой пути...

Недостаточно быть рисовальщиком и 
колористом, надо понимать главное: кар-

тина — это разговор со зрителем, и зритель 
должен понять, что хочет сказать художник. 

В противном случае публика равнодушно пройдет 
мимо. Самая страшная ошибка — когда средство 
становится целью. Художник же велик тем, что, 
постигая тайны мира, создает свой мир...»

О Достоевском: «Большой лоб с могучи-
ми, как у новгородских соборов, сводами над-
бровных дуг, из-под которых смотрят глубоко 
сидящие глаза, исполненные доброты и скорби, 
глубокого раздумья и пристального волевого на-
пряжения. Болезненный цвет лица, сжатый рот, 
скрытый усами и бородой. Его трудно представить 
смеющимся...»

О царствовании Романовых: «После 
страшной пропасти Смутного времени за три 
века Романовых Россия овладела 1/6 частью 
планеты... И без особого принуждения, а на 
принципах добровольного объединения разных 
народов, просящих у нас помощи. И самое тут 
главное — процветание, мощь и богатство много-
национальной империи. Есть два государства, 
куда с XVIII века все стремились: Россия — до 
1917-го — и Америка. До революции около пяти 
миллионов европейцев хотели жить в России. Не 
зря Невский проспект в Санкт-Петербурге на-
зывали проспектом религий — какие угодно тут 
храмы: католические, протестантские, и синагоги, 
и — немного подальше, на Кронверкском про-
спекте — мечеть. А венчалось все красивейшей 
Свято-Троицкой Александро-Невской лаврой, 
куда Петр I внес при громе пушек мощи святого 
Александра Невского».

О будущем Музее сословий: «Я всю свою 
жизнь собирал свидетельства красоты быта всех 
сословий России. Например, меня восхищает 
русский народный костюм, который был свой, 
особенный в каждой губернии, индивидуаль-
ность которого я осознал во время своих по-
ездок в далекие 60-е годы по Русскому Северу, 
Ярославлю, Ростову Великому и другим древним 
русским городам. Выросший в Петербурге, самом 
красивом городе мира, я с детства впитал вос-
хищение перед имперской, дворянской культурой 
петербургских дворцов, Павловска и Царского 
Села. Дворянский интерьер складывается из 
мебели красного дерева и карельской березы, 
гравюр, картин, изящества бытовых предметов. 
Стендаль, будучи в Москве с армией Наполеона, 
писал сестре, что русские вельможи живут богаче 
и роскошнее французских...»

О современном искусстве: «Работы худож-
ников нашей академии — это как раз самое что ни 
на есть современное искусство: по-новому пере-
житая традиция. Вообще быть современным — 
значит, жить интересами своего народа. А то, что 
сейчас толкается под видом современного, — это 
антиискусство. Каждый может нарисовать «Ква-
драт», но никто так не сыграет, как Рихтер или 
Ойстрах, не напишет, как Рубенс, Репин, Иванов... 
Поэтому наша задача — воспитывать, словами 
Достоевского, «по-русски широко образованного 
человека». И господдержка реалистического ис-
кусства сейчас важна как никогда!»

О себе: «Покуда жив на этой грешной зем-
ле — буду воспевать красоту божьего мира, 
борьбу добра со злом, великую и драматичную 
историю России, которая не может быть забы-
та — хотя столько сил прилагается, чтобы ее 
переврать. Так что, словами Врубеля, пытаюсь 
будить современников величавыми образами 
духа. Реализм все равно самая демократичная 
форма. Он понятен всем слоям общества. Был, 
есть и будет всегда».

Подготовил Ян СМИРНИЦКИЙ.
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ЮБИЛЕЙ

...Всякий раз, встречаясь с Ильей Сергеевичем то в его ака-
демии, то в галерее на Волхонке, мы поднимали главную 
тему, наиболее болезненную и актуальную сегодня, — тему 
художественного образования:
— Вы поймите, что Школа — с большой буквы — это крылья 
художника, — всегда говорил Глазунов, — глядя на творения 
Микеланджело, Леонардо, Рафаэля, нам, людям XXI столе-
тия, трудно поверить, что такие титаны жили на земле. Но 
долгими вечерами просиживая над легкими набросками Ра-
фаэля к его бессмертным ватиканским фрескам, я все более 
убеждался, что эта кажущаяся легкость — результат строгой 
системы художественного видения, где сочетаются высокий 
порыв вдохновения с отработанными десятилетиями ремес-
ленными приемами, передаваемыми от учителя к ученику. 
Так вот эту преемственность важно сегодня не утратить окон-
чательно!
По сути дела, основанная Глазуновым Академия живописи, 
ваяния и зодчества стала главным жизненным делом худож-
ника, хотя он активно работает и над новыми монументаль-
ными полотнами для своей галереи, а 
осенью откроет Музей сословий России, 
где недавно уже побывали Владимир 
Путин и Сергей Собянин. Мы же нынче, 
поздравляя мэтра от всей души, решили 
вспомнить его самые яркие высказыва-
ния о профессии, России, судьбе худож-
ника.

ЗАВЕТАМИ
ЛЕОНАРДО

Народному художнику 
Илье Глазунову 
исполняется 85 лет

КОНГРЕСС

ПРОБЛЕМА

12 июня, в пятницу, в День России, на По-
клонной горе пройдет большой праздник — ХIII 
Московский фестиваль прессы. Официальное 
открытие фестиваля в 12.00. Традиционно каж-
дый год редакции московских газет и журналов 
отмечают в этот день праздник вместе со свои-
ми читателями. По инициативе Департамента 
средств массовой информации и рекламы го-
рода Москвы в этот день более 50 издательств 
организуют на Поклонной горе выездные под-
писные пункты, чтобы напрямую пообщаться с 
москвичами, рассказать о планах своих изда-
ний, услышать советы читателей и предложить 
им льготную подписку на газеты и журналы. 
С 10.00 на фестивале своих читателей ждут 
многие издания, среди которых традицион-
но будет и газета «Московский комсомолец».  
Подписаться на наши издания можно будет с 

10.00 до 16.00 по льготным ценам. Стоимость 
подписки на «МК» на 2-е полугодие 2015 года: 5 
раз в неделю (понедельник—пятница) составит 
500 рублей (индекс 08686) или 6 раз в неделю 
(понедельник—суббота) по цене 600 рублей 
(индекс 05061). Каждый подписавшийся в этот 
день получит сувенир на память от «МК». 

В этот праздничный день состоится кон-
цертная программа. От «МК» с 14.40 со своими 
хитами примут участие ВИА «Поющие сердца», 
руководитель Виктор Харакедзян, и большой друг 
нашей газеты, экс-солист ВИА «Лейся, песня!», 
«Акварели», «Кинематограф» заслуженный артист 
России Владимир Михайлов!

Московский фестиваль прессы, несомненно, 
станет ярким событием среди городских меро-
приятий, а читателям подарит незабываемый 
праздник и отличное настроение в День России.

ПРАЗДНИК

НА ПОКЛОННОЙ ГОРЕ СОСТОИТСЯ ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ!

«Русский Икар», 1964 г.

«Вечная Россия», 
1988 г.

В залах 
галереи.

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

«В Мосгордуму поступают сотни обраще-
ний от людей, ставших жертвами кварт-
ирных рейдеров», — заявил председатель 
Комиссии по законодательству, регла-
менту, правилам и процедурам Мосгор-
думы Александр Семенников, открывая 
«круглый стол», посвященный этой про-
блеме. Пострадавшие жители просят у 
депутатов принять срочные меры, в том 
числе сделать «квартирное рейдерство» 
отдельным криминальным составом в 
уголовном законодательстве.

История рейдерства началась в нашей стране 
в лихие 1990-е. Однако если раньше предметом 
интересов захватчиков были здания различных 
организаций, то в последнее время их жертвами 
все чаще становятся рядовые москвичи. Неуди-
вительно: любая московская квартира стоит мил-
лионы. В итоге количество обманутых сограждан 
стремительно растет.

Схемы используются довольно простые: для 
начала каким-то образом рейдер выкупает микро-
долю в квартире собственников. Это может быть 
даже одна сороковая доля в квартире площа-
дью 37 квадратных метров. Доли выкупаются у 
родственников, соседей по коммуналке. И даже 
половины квадратного метра по нашему закону 
вполне достаточно для того, чтобы его собственник 
вселился в свое жилье. Итак, новые «хозяева» в 
один прекрасный день вламываются в жизнь за-
конных владельцев целыми группами. Их задача 
— создать невыносимые условия для проживания 
в квартире. «К нам вселилась группа скинхедов. 
Они начали ходить по квартире в одних трусах, 
материться, пить, курить в лицо ребенку, мочиться 
на пол», — рассказывает одна пострадавшая.

Главная задача рейдеров — вынудить вла-
дельцев квартиры продать им свою долю по 
смехотворной цене или вообще подарить ее. 
Самое ужасное в том, что в большинстве случа-
ев правоохранительные органы бездействуют. 
Тем временем москвичи начали объединяться в 
общество пострадавших. Руководитель одного из 
них, Александр Мигунов, передал в МГД список 

из 144 пострадавших от действий квартирных 
рейдеров. «К сожалению, в Москве в таких ситуа-
циях правоохранительные органы умывают руки, а 
порой сами полицейские становятся рейдерами. 
Например, в одном только районе Тольятти уже 
75 уголовных дел направлено прокуратурой в 
суд, а в Москве такой практики нет. Московское 
правительство должно дать достойный ответ на 
этот вызов, брошенный москвичам. Недавно мы 
получили заключение прокуратуры Юго-Западного 
округа, где говорится, что проживание в квартире 
нового собственника законно и правомерно», — 
возмущается Мигунов.

Тем временем сами правоохранительные ор-
ганы находят массу отговорок. Так, по словам зам. 
руководителя главного следственного управления 
Следственного комитета по Москве Сергея Ярова, 
в таких ситуациях они проводят процессуальные 
проверки о законности выдачи Россреестром сви-
детельств о праве собственности. Тем временем 
в прокуратуре отмечают, что такие свидетельства 
в большинстве случаев выдаются на законных 
основаниях. Полиция ждет создания прецедента 
в суде и разрабатывает правоприменительную 
практику в рабочей группе. В то же время по-
страдавшие рассказывают, как сотрудники ОВД 
активно принимают заявления от рейдеров о том, 
что владельцы не пускают их в помещения, и пы-
таются обеспечить им доступ. 

Пострадавшие предлагают решить эту про-
блему законодательно, запретив продажу микро-
долей, на которых невозможно поселиться чисто 
физически. Кстати, подобный законопроект, за-
прещающий вселение третьих лиц, если их доля 
меньше учетной нормы площади жилого поме-
щения, уже был разработан несколько лет назад 
в Госдуме, однако правительство его отклонило. 
Кроме того, пострадавшие уверены в том, что 
«квартирное рейдерство» должно стать полно-
ценным криминальным составом в Уголовном и 
Административном кодексах. Депутат Семенников 
отмечает, что право собственности не должно 
обозначать право на вселение, и обещает взять 
эту ситуацию под контроль.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НА КВАРТИРНЫХ РЕЙДЕРОВ ЗАВЕДУТ СТАТЬЮ?
Мосгордума рассмотрела возможности борьбы  
с жилищными «захватчиками»

О России все 
больше пишут по-
русски в разных 
странах мира. Это 
показал ХVII Все-
мирный конгресс 
русской прессы, 
открывшийся в Мо-
скве. Он продлит-
ся три дня, и в нем 
принимают участие 
журналисты русско-
язычных изданий, 

выходящих за рубежом. Конгресс органи-
зован Всемирной ассоциацией русской прес-
сы, которую возглавляет сенатор Виталий 
ИГНАТЕНКО. «МК» спросил у него: о чем будут 
говорить на конгрессе? 

— Антироссийские санкции ухудшили 
явку зарубежных делегатов на конгресс?

— Нет. Он оказался самым представительным 
за всю историю. Приехали представители почти 
70 стран, журналисты из почти 500 изданий. Мы 
будем обсуждать пути развития русскоязычной 
прессы. Для нас большая честь, что в дискуссии 
принимают участие председатель российского 
правительства Дмитрий Медведев, руководитель 
Администрации Президента Сергей Иванов и 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин.

— Украинские журналисты приехали?
— Представлены и Украина, и Грузия. Одно 

из грузинских изданий мы планируем наградить 
за многолетнюю работу по представлению ин-
формации из России. Я еще не знаю, что будут 
говорить на конгрессе представители Украины. 
Это издания, которые финансируются украин-
скими издателями, они никак не ангажированы 
Москвой. Мы их с удовольствием послушаем. 
И они послушают нас.

— В России бытует мнение, что наша прес-
са переживает не самые лучшие дни как с эко-
номической точки зрения, так и с точки зрения 
свободы слова. Чему же мы можем в такой 
ситуации научить иностранных коллег?

— Мы никого ни в коем случае не собираемся 
учить. Не должно быть такого, что есть некий рос-
сийский дядя, который объясняет русскоязычным 
журналистам всего мира, как им информировать 
свою аудиторию. Мы стремимся к тому, чтобы 
наши зарубежные коллеги получали из России 
полезную для них информацию. Мы всегда готовы 
слушать их критику и предоставлять необходимые 
им данные из архивов и фотоархивов. Они нас 
иногда критикуют за недостаточное количество 
мнений, ведь русская зарубежная пресса пользу-
ется очень многими источниками информации, и 
мы вынуждены объясняться с коллегами по этому 

поводу. Идут дискуссии. Но мы просим, чтобы и 
источники, исходящие от Российской Федерации, 
ими использовались. И наши зарубежные коллеги 
дорожат возможностью получать от нас инфор-
мацию. Но наша главная задача — поддержка 
русского языка как одного из мировых.

— Вы призываете коллег, чтобы они к го-
лосу Москвы прислушивались внимательнее, 
чем к голосам западных стран?

— Мы призывали только к тому, чтобы они 
осветили 70-летие Победы, давали коллегам до-
ступ ко всем историческим документам, открыли 
вход во все архивы и просили не попадаться в плен 
фальсификаторам истории. А никаких указаний, 
особенно касающихся текущего дня, мы делать 
не можем. Кто бы к нам тогда приехал? Но нужно 
признать, что русскоязычные издания за рубежом 
в большинстве своем не очень политизированы. 
Они наибольшее внимание уделяют искусству, 
литературе, истории России, обсуждают тему об-
разования. В этом специфика русской зарубежной 
прессы: она менее криклива, чем западная. Она 
очень спокойна и уравновешенна, и это поддер-
живает русских, живущих за рубежом.

—  К о н г р е с с  в ы р а б а т ы в а -
ет какие-то решения или просто 
поговорили — и разбежались?

— Он подводит итоги года и ставит планы на 
будущее. Ведь мы же работаем постоянно: про-
водим семинары, мастер-классы, приглашаем 
зарубежных журналистов в Москву на практики. 
Наша задача в том, чтобы журналистские кол-
лективы русских СМИ за рубежом сохранялись, 
восполнялись, не скудели. Мы поговорим о том, 
как этого добиваться дальше.

— Русскоязычная пресса в мире расцве-
тает или стагнирует?

— Ее становится больше. Два десятилетия 
назад она выходила всего в 23 странах. Сейчас 
русская пресса распространяется более чем 
в 80 странах. Каждый год тиражи и эфирное вре-
мя растут. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ЧИТАЮТ ПО-РУССКИ
Научит ли Москва 
украинских 
журналистов писать  
о России с любовью

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
АС

ТА
Ф

ЬЕ
В

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Борис ТИТОВ, уполномоченный при 
Президенте РФ по защите прав 

предпринимателей

ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
НЕ ТРОНУТ
Важнее другое — 
вывести из тени 
самозанятых
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ РЕПЛИКА

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ бесплатно!

Комнату с пропиской
для глухих с Украины 
т. 8-985-369-12-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юристы — недорого 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т.  8-968-719-42-44
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ ОТДЫХ! По Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-909-631-35-05

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-778-89-72

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых 
т. 8-968-805-81-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8 -965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-906-740-97-06

 отдых 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-582-37-07

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

 отдых 
т. 8-925-039-82-11, 
8-985-204-77-03

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Человек, путь к сердцу 
которого лежит через его желудок. 4. «Примитив-
ный» обыватель. 10. Зерно, которое ворует синица 
в стихотворении про дом, который построил Джек. 
11. Артист, в совершенстве владеющий техникой 
своего искусства. 13. Брус в семи футах от дна. 14. 
Кожаный чемоданчик с миллионом долларов. 15. 
Ягода, которую собирала девочка  Женя в сказке 
«Дудочка и кувшинчик». 16. «Апартаменты» с ду-
шевой кабиной и стиральной машиной. 18. Место 
для бутоньерки на пиджаке жениха. 20. «Терапевт», 
лечащий маленьких детей. 22. Нефтяной «колодец». 
23. Врач, помогающий пациентам похудеть. 24. Ла-
бораторная трубочка, в наше время «выполняющая 
миссию аиста». 27. Глава православной церкви. 30. 
Общая «палата» в переполненной больнице. 32. 
Основа спортивной команды или рабочего коллек-
тива. 34. Биография артиста в «Википедии». 35. 
Медный купорос, вносимый в почву. 36. «Напарник» 
пуха при разносе. 38. «Льгота» для аутсайдера. 39. 
Сумма, уплачиваемая вперед в обеспечение всего 
платежа. 40. Мастер по приготовлению изыскан-
ных блюд. 41. «Мини-офис» директора школы. 42. 
Металл, что дороже золота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.  Корнеплод, мимо кото-
рого заяц не пройдет. 2. Отсебятина, которую не-
сут недалекие люди. 3. Неубиваемая черепашка в 
мультфильме. 5. Произнесение олимпийской клятвы 
на церемонии открытия Зимних игр. 6. «Надбавка» 
за побег из тюрьмы. 7. Студент, принимающий 
участие в Параде Победы на Красной площади. 8. 
Календарик в читаемой книжке. 9. Часть войск, на-
ходящаяся впереди главных сил. 10. Живой трофей, 
добытый в бою. 12. Разбитый вестник несчастий. 
17. Введенный Петром I бал-собрание с участием 
дам в домах российской знати. 19. Заслуженный 
учитель, которого любят и уважают дети и родители. 
20. Бесплотный невидимка, живущий в старинном 
замке. 21. Посредник, помогающий снять и сдать 
квартиру. 25. Исповедь очевидца событий. 26. 
Гимнастика с Синди Кроуфорд. 27. И прием в ры-
балке, и сногсшибательный бросок в борьбе. 28. 
«Каша» из цемента. 29. Критикан, не верящий в 
победу команды-фаворита. 31. Стянутая веревкой 
охапка хвороста. 33. Яд на стрелах индейцев. 34. 
Комедия, идущая несколько сезонов. 37. Ткань за-
щитного цвета. 38. Реальный случай в биографии 
известной личности.

Почему на уличных 
указателях столицы 
присутствуют 
искаженные названия?
Недавно мы отметили 70-летие Победы 
в Великой Отечественной войне, одно 
из самых значительных событий в исто-
рии нашей страны. Внесли в это свой 
посильный вклад и те, кто отвечает за 
состояние уличных указателей.

 Ряд таких «образных» названий, как: СУ-
ДАКОВА ул., ХЛОБЫСТОВА ул., КЛОЧКОВА ул., 
ПИВЧЕНКОВА ул., БОЧКОВА ул., ПОЛБИНА ул. и 
им подобных, у любого человека непроизвольно 
вызывает некие зоологические ассоциации или, 
того хуже, напоминает какие-то не очень удач-
ные простонародные клички. А названия типа 
СЕРЁГИНА ул., ГРИШИНА ул., ТРОФИМОВА ул., 
БОГДАНОВА ул. и аналогичные, в таком порядке 
написания, естественно, воспринимаются не 
иначе как посвященные Серёге, Грише, Трофиму 
и Богдану — хотя это вовсе не так.

 Казалось бы, пустяк: какие-то чинуши по-
меняли должный порядок написания, перенеся 
слово «улица» на второе место, и даже не заме-
тили, что это совершенно меняет суть названия, 
придавая ему вульгарный смысл. А между тем все 
это фамилии Героев Советского Союза, ценою 
жизни заплативших за нашу победу. И ляпсусов 
таких встречается множество.

 Особенно поразительно, что это не просто 
случайность, а откровенное нарушение подпи-
санного мэром постановления правительства 
Москвы и ряда других нормативных документов, 
категорически запрещающих подобную пере-
становку слов. Правильное написание названий 
приведено в специально разработанном для 
этих целей «Общемосковском классификаторе 
названий улиц», который напрочь игнорируется 
как раз теми организациями, для которых он 
является обязательным к исполнению. 

 Мало того что подобное нарушение порядка 
написания слов на уличных указателях оскорбляет 
светлую память о Героях Великой Отечественной 
войны, оно посягает еще и на достоинство многих 
других уважаемых людей нашего общества. Ну 
разве не издевательство писать на указателях 
улиц: ШИШКИНА ул., ДУРОВА ул., ПОЛИКАРПО-
ВА ул., ПЫРЬЕВА ул., ЩЕПКИНА ул. и т. п., имея в 
виду великого русского художника И.И.Шишкина, 
основателя династии цирковых дрессировщиков 
В.Л.Дурова, авиаконструктора Н.Н.Поликарпова, 
известного кинорежиссера И.А.Пырьева и талант-
ливого русского актера М.С.Щепкина?

 Попутно эти «новаторы» изуродовали и на-
писание всех являющихся характерной особен-
ностью и предметом особой гордости нашего 
города старомосковских названий, оканчиваю-
щихся на «ка»: ПЕТРОВКА ул., РОЖДЕСТВЕНКА 
ул., ИЛЬИНКА ул., ВОЛХОНКА ул., ЗНАМЕНКА ул. 
и все остальные.

 А разве не режет глаз и не коробит слух хоть 
мало-мальски чувствующего родной язык челове-
ка «перевертыши»: ОХОТНЫЙ РЯД ул., КУЗНЕЦКИЙ 
МОСТ ул., ТРЁХГОРНЫЙ ВАЛ ул., ВОРОНЦОВО 
ПОЛЕ ул., ЕРМАКОВА РОЩА ул.? 

 В довершение всего этот астрономической 
стоимости проект не учитывает главного: обяза-
тельного наличия на всех перекрестках уличных 
указателей (знаки на стойках, которые должны 
устанавливаться там, где нет зданий, вообще 
не предусмотрены разработчиками) — что явля-
ется откровенно наплевательским отношением 
к пешеходам, особенно с ограниченными воз-
можностями, и ко всем водителям транспортных 
средств.

 Пока еще работы по общей замене улич-
ных указателей находятся на начальном этапе, 
необходимо незамедлительно исправить все 
допущенные огрехи, дабы не позорить нашу 
столицу подобными фактами пренебрежения к 
нуждам ее жителей, неуважения к своим героям, 
выдающимся соотечественникам и уродования 
исторических названий ее улиц.

Вадим ДОРМИДОНТОВ.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 июня с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка 
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия» 
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
11 июня с 8.00 до 20.00
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы,  
д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 9
13 июня с 10.00 до 16.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

14 июня с 10.00 до 16.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А,  
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
15 и 16 июня с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 июня с 11.00 до 16.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, у политехникума
12 июня с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. К.Маркса, д.2,  
рядом с почтовым отделением 140100 «Раменское».
13 июня с 11.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, у ДК

8 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей  
и «МК» по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах, расположенных по адресам:

В Сочи продолжается 26-й Открытый рос-
сийский кинофестиваль «Кинотавр». Одна из 
самых популярных программ его — коротко-
метражная, где представляют свои работы 
не только совсем молодые режиссеры, но и 
уже маститые, такие как Жора Крыжовников 
и… актриса Татьяна Догилева. 

Когда-то она была главной звездой «Кино-
тавра». В ту пору, когда им руководил Марк Ру-
динштейн. А потом она увлеклась совсем другими 
делами. Написала книгу «Жизнь и приключения 
Светы Хохряковой», доставившую лично мне не-
мало проблем. Знакомы мы не были, а люди одо-
левали вопросами. Теперь Татьяна вспоминает, 
что имя Светлана возникло сразу, а с фамилией 
долго мучилась, не хотела использовать звучные, 
вроде Златопольская. Вспомнила про актера 
Малого театра Виктора Хохрякова. Татьяна уже 
снимала телефильм «Лера» и вот дебютирова-
ла в режиссуре короткометражного кино. Свой 
«Горизонт» снимала в Юрмале в течение двух с 
половиной дней, привлекла студентов Рижской 
киношколы. Сама сыграла главную роль — Анны, 
жены художника Петра Гордеева, который болен. 
Ухаживать за ним нанимают молодую латышскую 
сиделку. Эта девушка, Эльза, на грани нервного 
срыва, и ее работодатели терпят все ее экзи-
стенциальные метания. Мужа-художника сыграл 
Эммануил Виторган. В Латвии он — частый гость, 
постоянно привозит туда российских артистов с 
концертами. Его герой почти не разговаривает, 
только смотрит в море. Он считает, что линия го-
ризонта — самая восхитительная. А жена с ним не 
церемонится: «Ты — кобель. Понял? А кобель, он и 
при смерти кобель». Герои выясняют отношения, 
а режиссеру Догилевой важно показать разницу 
менталитетов — поколенческих и национальных. 
Фильм имеет возрастную котировку «12+».

 Андрей Зайцев представил картину о 
первой подростковой любви «14+» в основном 
конкурсе. После показа вспоминал слова своего 
мастера Сергея Соловьева: «Чего вы пыжитесь? 
Все уже снято. Шекспир все написал». Но что 
делать, кино-то все равно снимать хочется. 

Андрей долго искал исполнителей на главные 
роли и был шокирован тем, что современные 
дети не знают даже, кто такой Федор Бондар-
чук и Адриано Челентано, чьи песни звучат в 
фильме. Исполнителя главной роли, 14-летнего 
тогда Глеба Калюжного, он нашел в социальных 
сетях. Теперь ему 16, он снялся уже в «Красных 
браслетах» Натальи Мещаниновой, работает в 
новой картине Нигины Сайфуллаевой — и вопрос 
профессии для него решен. Андрей Зайцев за-
хотел, чтобы в кадре непременно звучал голос 
Челентано, но оказалось, что знаменитый ита-
льянский певец свой голос в кино не продает. 
Два года над решением этого вопроса билась 
шведская компания. В итоге его песни спел 
Алексей Сулима из «Голоса». В общем, мир до-
рогой музыки оказался неподъемным. 22 песни, 
прозвучавшие с экрана, дались с кровью. 

Но были сложности и другого рода, свя-
занные с детской эротикой. Правда, родители 
юных актеров прочитали сценарий и подписали 
договор. Когда картину начали снимать, ребятам 
было по 14 лет. Андрей Зайцев показал им лю-
бовные сцены из «Ромео и Джульетты» Франко 
Дзеффирелли. 

«Ангелы революции» Алексея Федорчен-
ко, премьера которых состоялась на Римском 
фестивале, впервые показаны в России. Мно-
гие ничего не поняли, но в основе этой фан-
тасмагории лежат исторические факты. Есть 
сцена, где герои стоят в воде, а по их головам 
стреляют. Уральский революционер Самуил 
Цвиллинг именно так осуществлял набор в пар-
тию. Загонял людей в воду и палил по головам. 
Федорченко не переживает по поводу того, что 
его кино непонятно зрителю: «Зрительское кино 
— соблазн. Но пока есть возможность, надо 
снимать кино для себя. У нас канонический 
сюжет. Мы отказались от штампов, при помощи 
которых рассказывается о революции и север-
ных народах. Речь, которую у нас произносят 
про крематорий, целиком взята из газет 1929 
года, когда открывался московский крематорий. 
Я люблю примитивистское искусство. Мансий-
ский кукольный театр стал основным референ-
сом фильма. На этапе написания сценария мы 
провели большую подготовительную работу. 
Я изучил историю авангардистов и дал их био-
графии своим героям». Одну из ролей сыграл 
актер екатеринбургского «Коляда-театра» Олег 
Ягодин. Он говорит, что Федорченко ничего от 
него не требовал, только — «Выйди справа и 
говори».

Одна из «актрис» — 80-летняя бабушка — 
умерла через три недели после съемок. Всю 
жизнь она работала учителем русского языка, 
пела в хоре. Думали, что исполнит в кадре на-
циональную песню своего народа, а она запела 
песню Пахмутовой о тревожной молодости...

Когда Минкульт возглавил Владимир Ме-
динский, он затребовал у Федорченко режис-
серскую экспликацию «Ангелов революции». Его 
интересовало, не будет ли там переосмысления 
революционных событий. Алексей ответил, что 
все факты соответствуют действительности. 
«Ангелов революции» снимали дольше, чем 
положено. Потребовалось дополнительные 
семь месяцев, потому как невозможно было 
проехать в Кызым. Пришлось платить штраф 
министерству. К слову, от таких порядков страда-
ют и документалисты, особенно те, кто снимает 
фильмы-наблюдения, требующие длительного 
времени, иногда и трех лет. Им приходится вы-
плачивать штраф в случае пролонгации про-
екта. Поэтому они предпочитают снимать за 
пределами родины».

Алексей Федорченко уже приступил к 
экранизации «Малыша» братьев Стругацких, 
переписал сценарий за год. «Повесть написана 
Стругацкими в спешке, это была халтура для 
«Детгиза». И они это признавали, — рассказы-
вает Федорченко. — Сейчас началась работа с 
художниками. Это будет науч-панк. Поскольку 
события происходят на другой планете, задей-
ствованы биологи и астрономы. Но все упира-
ется в поиски финансирования. Наш инвестор 
«попал на деньги», и ему теперь не до кино». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Уже во второй раз (начиная с 2014-го) по Вла-
димирской области «разъезжает» уникаль-
ный в своем формате летний фестиваль, 
основанный известным виолончелистом 
Борисом Андриановым, под названием «Му-
зыкальная экспедиция». Состав солистов 
поистине грандиозный — трубач Сергей 
Накаряков, скрипачи Борис Бровцын и Фу-
миаки Миура, пианисты Яков Кацнельсон и 
Мария Меерович...

Как все это, собственно, происходит? 
Организаторы подыскивают самые живопис-
ные местечки на территории Владимирской 
губернии (поскольку губерния это начинание 
поддерживает), и нон-стопом, день за днем, 
ведущие музыкальные коллективы и солисты 
приезжают в эти городки, давая как местным 
жителям, так и туристам очень насыщенные по 
материалу концерты (не музыкальную попсу!); 
как правило, концерты проходят на открытом 
воздухе, народ присутствует бесплатно.

Важно то, что фестиваль, стартовав впер-
вые в прошлом году, не потерялся, приобрел 
развитие и, возможно, спустя время будет под-
хвачен как интересная идея и другими региона-
ми: ведь треть публики ездит за музыкантами из 
города в город на своих машинах, убивая двух 
зайцев — и осматривая достопримечательно-
сти, и слушая уникальные концерты. В этот раз 
география состояла из города оружейников 
Коврова, затем старинных Вязников, уютной 
Мстеры с ее знаменитой мастерской лаковой 
миниатюры, далее — купеческого Гороховца, 
усадьбы Сергея Танеева в селе Маринино, ну 
и, понятно, гала-концерта с участием Губерна-
торского оркестра непосредственно в центре 
Владимира на Соборной площади... Борис Ан-
дрианов позиционирует фестиваль как самый 
демократический: здесь никто не группируется 
вокруг одной музыкальной персоны, не игра-
ет одного и того же композитора. Звучат как 
сложнейшие, редко исполняемые опусы, так и 
массовые концерты в стиле «кроссовер».

— Впечатление у меня как у музыканта вели-
колепное, — говорит г-н Андрианов, — мы играем 
на площадях, в разных красивых местах, публика 

приезжает на автобусах со всей области и даже 
из других регионов, много местных жителей 
приходит. Обстановка очень демократичная, 
всякий волен уйти в любой момент. Но... все 
слушают как завороженные, и это совершенно 
удивительно.

— Тем более что в программе вы не идете 
на компромисс?

— Абсолютно не идем. Программа ровно 
такая, как будто бы мы играли ее в серьезных 
залах... всего у нас 6 концертов на открытом 
воздухе, а остальные в закрытых помещениях. 
Играем все — от Шёнберга до Брамса.

— Насколько я помню, в прошлом году были 
другие места?

— Ничего, кроме Владимира, не повторя-
лось. Главный «двигатель» нашего фестиваля 
Алиса Бирюкова (заместитель начальника де-
партамента культуры области) сказала, что у 
нее есть идеи, где проводить «Экспедицию» в 
будущем году, чтобы ничего не повторялось. 
Пока за пределы Владимирской губернии мы 
выезжать не будем, но если подобное удалось 
бы воплотить в других регионах — мы только за. 
Но здесь мы в любом случае останемся...

— Уникальность формата помимо прочего и 
в том, что в число зрителей фестиваля попадают 
не только местные жители, но и меломаны из 
столиц — Москвы и Питера...

— «Экспедиция» берет с собой всех же-
лающих — уже в этом году с нами едет куда 
больше народу, чем в первый раз. Только моих 
друзей будет человек 20–30... «Сарафанное 
радио» в конечном счете сделает свое дело, 
и вслед за «Экспедицией» по области будет 
кататься обширная аудитория. До Владимира 
на машине из Москвы ехать три часа, ника-
ких нет проблем с передвижениями. И это 
того стоит: играет один из лучших камерных 
ансамблей России — Квартет им. Ойстраха, 
группа ROFANO, певец и виолончелист Георгий 
Юфа и многие другие... Так что фестиваль 
обречен на развитие, ибо очень востребован 
среди людей.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ЭКСПЕДИЦИЯ» 
ТЯНЕТ ЗА СОБОЙ 

СОТНИ ЛЮДЕЙ
Борис Андрианов: 

«Мы играем в самых 
живописных уголках!»

ДОГИЛЕВА 
СТАЛА ЖЕНОЙ 

ХУДОЖНИКА 
Известная актриса 

сняла фильм  
за 2,5 дня и представила  

его на «Кинотавре»

ВОТ ТАК 
УВЕКОВЕЧИЛИ!

Борис 
Андрианов.

Татьяна 
Догилева. 
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— Бог терпел и нам велел! Бренная плоть — 
лишь тлен в сравнении с вечным духом!
— А можно мне другого анестезиолога?

 Олигархи зарабатывают в день больше, чем 
я за месяц! Но налоговая ходит почему-то 
именно ко мне! Может, у них проблемы с 
мелочью?

— Просыпаюсь я, а у кровати ящик водки 
стоит. Ну, думаю, допился!

Закрываю глаза, снова открываю — нет 
водки!
— Обошлось, значит?
— Да нет, вопрос все мучает: зачем я глаза 
закрывал?

— Ты, смотрю, поправилась?!
— Да это просто юбка такая...
— На лице?

«А теперь — криминальные новости: На стан-
ции Бологое подрались продавцы шаурмы 
и шавермы».

1

2
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Белютин Элий (1925–2012), художник, орга-
низатор выставки «Новая реальность», раз-
гневавшей Хрущева
Гамбург Ефим (1925–2000), аниматор («Пес в 
сапогах», «Голубой щенок», «Парадоксы в стиле 
рок»)
Глазунов Илья (1930), художник
Горленко Наталья (1955), поэтесса, певица, 
подруга Булата Окуджавы

Данилова Ольга (1970), лыжница, двукратная 
олимпийская чемпионка
Коротков Юрий (1955), писатель, сценарист 
(«Седой», «Авария — дочь мента», «Страна 
глухих»)
Кук Фредерик (1865–1940), полярный исследо-
ватель, по одной из версий, первым достигший 
Северного полюса
Херли Элизабет (1965), актриса («Ослепленный 
желаниями»,  «Остин Пауэрс»)

ДАТсКИй уГОлОК
1909 г. — пассажирский корабль «Кунард», по-
терпевший катастрофу у Азорских островов, 
впервые в мире использовал сигнал SOS (впер-
вые утвержденный 3 октября 1906 г. на Морской 
конференции в Берлине).
1960 г. — катастрофа Ил-14П под Ткварчели 
(Абхазская АССР), погиб 31 человек.
1990 г. — день интронизации Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Алексия II.

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью в 
Москве 6…8°, в центре до 13°, по области 4…9°, 
днем в Москве 17…19°, по области 15…20°. 
Ветер северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.47, заход Солнца — 21.12, 
долгота дня — 17.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабовозму-
щенная геомагнитная обстановка.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 10.06.2015):
1 USD — 55,9100; 
1 EURO — 63,0721.
По курсу ММВБ (на 09.06.2015):
1 USD: спрос — 55,36; предложение — 56,17.
1 EURO: спрос — 62,38; предложение — 63,47.
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ГОсТИ

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

«Амарантовое Благо» — это 100% натуральное 
ЖИВОЕ масло из целебного амаранта, 

уникальный по составу продукт! Масло 
содержит ценнейшее соединение сква-
лен и строго необходимое количество 
незаменимых для правильной работы 
организма кислот Омега 3 и Омега 6. А 
главное — все это создано самой приро-
дой! «Амарантовое Благо» способствует 
поддержанию различных систем орга-

низма, например таких, как сердечно-
сосудистая система.

СПАСИТЕЛЬ — АМАРАНТОВОЕ МАСЛО 
«АМАРАНТОВОЕ БЛАГО»

Подробно, бесплатно:
Горячая линия — 8 800 301 12 12

Стоит немного понервничать или переутомиться — и давление сразу поднимается? 
Погодные изменения отражаются на сосудах, как на барометре? Домашняя аптечка 
переполнена лекарствами от давления?
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Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

15 июня, в понедельник, в 11.00 в пресс-
центре «МК» состоится пресс-конференция 
председателя Комитета Государственной 
думы по экономической политике, иннова-
ционному развитию и предпринимательству 
Анатолия АКСАКОВА.

Кто станет локомотивом модели нового эко-
номического развития: Центробанк, правитель-
ство или деловая среда? Как увеличить объемы 

внутренних источников финансирования эконо-
мического роста? Что получит малый бизнес от 
создания корпорации малого бизнеса? Обма-
нывают ли себя люди, которые сегодня делают 
вклады в банки?  В какой валюте лучше делать 
вклады? Какой рубль выгоден банкам: сильный 
или слабый?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

  Уж сколько у нашей многострадаль-
ной национальной сборной было 
этих последних и решительных. 
Сколько раз мы спасались в послед-
ний момент, совершая спортивный 
подвиг, математическая вероят-
ность которого стремилась к нулю. 
Но на этот раз все иначе. Россий-
ская команда по итогам первой по-
ловины отборочного пути занимает 
небывало низкое 3-е место, а тре-
воги за попадание в финальную ста-
дию как таковой и нет. 

Виной всему новый формат квалификаци-
онного турнира континентального первенства, 
согласно которому две команды, занявшие пер-
вые две строчки в своих группах, автоматически 
получают путевки на Евро, а сборные, финиши-
ровавшие третьими, сыграют в стыках. Вот и 
выходит, что, простите за каламбур, выйти из 
группы для команды уровня России, которая, 
напомним, была посеяна при жеребьевке под 
первым номером, проще, чем не выйти. 

Конечно, если рассуждать на тему наших 
шансов побороться за первое место, то необ-
ходимо признать, что австрийцы очень хороши 
в этом отборе. Да и шведов с грозным Златаном 
Ибрагимовичем списывать со счетов ни в коем 
случае нельзя. Если же говорить исключительно о 
попадании в финальную стадию Евро во Франции, 
то эти шансы остаются довольно высокими.

Судите сами. Нам еще предстоит сыграть 
и с Австрией, и со Швецией на своем поле. С 
соперниками пусть и грозными, но точно не не-
проходимыми. У нас лучший календарь, волей 
которого матчей, где букмекеры не назовут Рос-
сию фаворитом, не осталось. А тем же шведам 
и австрийцам помимо предстоящих поездок в 
Москву еще играть друг с другом да в Черно-
горию на выезд лететь.

Ближайшие 2 тура для команды Фабио 
Капелло, несомненно, ключевые. И побеждать 
необходимо. Особенно шведов, дабы сместить 
конкурента со второй строчки. По идее, нашу 
борьбу за путевку на Евро можно и вовсе су-
зить до матча со Швецией, победа в котором с 
большой долей вероятности гарантирует второе 

место. Но и от первого раньше времени отказы-
ваться не стоит.
Чемпионат Европы по футболу-2016. 

Квалификация. Группа G

 И В Н П М О
Австрия 5 4 1 0 10–2 13
Швеция 5 2 3 0 7–3 9
Россия 5 2 2 1 9–3 8
Черногория 5 1 2 2 3–5 5
Лихтенштейн 5 1 1 3 1–11 4
Молдавия 5 0 1 4 2–8 1
Календарь оставшихся матчей сборной 
России
14 июня: Россия—Австрия
5 сентября: Россия—Швеция
8 сентября: Лихтенштейн—Россия
9 октября: Молдавия—Россия
12 октября: Россия—Черногория
Коэффициенты букмекеров на матч Россия—
Австрия
Победа россиян — 1,95, ничья — 3,10 — победа 
австрийцев — 4,00
Коэффициенты букмекеров на победителя 
группы G
Австрия — 2,50, Россия — 2,75, Швеция — 3,00, 
Черногория — 26,00, Молдавия — 1001,00, Лих-
тенштейн — 7501,00
Сборные, занимающие в своих группах 3-е 
места
Голландия, Израиль, Украина, Шотландия, Швей-
цария, Венгрия, Россия, Норвегия, Албания

Александр ПОКАЧУЕВ.

  102 комплекта медалей будет 
разыграно на XXIII зимних Олим-
пийских играх-2018 в Пьёнчха-
не. Так решил Международный 
олимпийский комитет, включив в 
программу 4 новые дисциплины и 
избавившись при этом от одной. 
Эти решения вызвали бурные об-
суждения в нашей стране: ведь по-
страдал параллельный слалом у 
сноубордистов, в котором в Сочи-
2014 выиграл под флагом России 
уроженец США Вик Уайлд. 

В программе ОИ временно прописаны 
сноубордический биг-эйр (гарантированное 
«золото» для Северной Америки), масс-старт 
в конькобежном спорте (отличный улов для 
Нидерландов), командные соревнования в гор-
нолыжном спорте (это счастье для всего мира) 
и дабл-микст в кёрлинге. Что касается послед-
него, то это как раз большая удача для России, 
поскольку в этой разновидности шотландской 
игры у нас есть большие перспективы. 

В Интернете бурно обсуждается теория 
заговора: мол, американец Уайлд выиграл для 
России обе золотые медали в «гиганте» и обыч-
ном слаломе. Вот супостат и пошел на крайние 
меры. На деле никакой политической подоплеки 
нет. Обе дисциплины оказались схожими, а в 
силу плотности турнира приходится чем-то 
жертвовать. Прописка у сноубордической дис-
циплины и так была временной: кому не лень, 
сходите на сайт МОК! Так что не будем впадать в 
уныние и вспомним, что в кёрлинге, где медалей 
прибыло, у нас-то все в порядке! 

Напомним, «золото» чемпионата мира в 
этой дисциплине в 2011 году завоевали наши 
игроки, а в нынешнем сезоне турнир проводил-
ся в олимпийском «Ледяном кубе» в Сочи. 

— Спасибо за по-
здравления, но у нас вме-
сте со всей радостью при-
ключилась головная боль, 
— говорит президент Фе-
дерации кёрлинга России 
(ФКР), депутат Госдумы РФ 
Дмитрий Свищёв. — По-
жалуй, даже две головные 
боли. Придется брать че-
ловека и из женской, и из 

мужской команды. Но если у барышень у нас вид 
спорта развит больше, то в мужской его части 
придется долго выбирать кандидатов. 

— Венгрия — новый чемпион в дабл-
миксте. Но о мадьярах в кёрлинге вообще 
мало кто слышал...

— Объясню. Основные страны из нашего 
вида спорта относились к этой дисциплине по 
остаточному принципу, наверное. А теперь как 
гром среди ясного неба — и все изменится! 
Нужно ведь и квалификационные очки наби-
рать, два года всего осталось. Уже в среду 
ФКР собирается: будем принимать экстрен-
ные меры. 

— Доводилось слышать, что дабл-
микст — совершенно иной вид кёрлинга! 

— Конечно, иной. Но у нас узкопрофильных 
специалистов пока мало. Дисциплина более ди-
намичная, скоротечная, эндов там проводится 
меньше. Заточена под телевидение, это верно. 
А что касается доминирования в команде, то 
в отношениях мальчика с девочкой все равно 
главные решения будет принимать тренер. 

Екатерина ГАЛКИНА — 
«МК»: «Дабл-микст — 
как пляжный волейбол»

Двукратная 
чемпионка Ев-
ропы и дважды 
бронзовый при-
зер чемпиона-
тов мира охотно 
прокомменти-
ровала для «МК» 
факт включения 
в программу 
ОИ дисциплины 
дабл-микст. 

— Я узнала 
об этом вчера. И 
очень порадова-
лась, что у моего 

любимого и самого прекрасного вида спорта на 
свете появился еще один комплект олимпий-
ских наград. Это значит, что появится больше 
людей и больше возможностей. 

— Катя, означает ли это, что человек 
за одни Игры потенциально способен вы-
играть Олимпиаду дважды? 

— Не могу быть в этом уверенной. Это 
другая дисциплина. Вот смотрите. 100 и 400 
метров в легкой атлетике: казалось бы, и то и 
другое бег, по той же дорожке. Но люди ведь 
разные. Принципиально то, что в дабл-миксте 
отсутствует элемент свиппинга (работа щет-
ками, за которую так любят цепляться недо-
брожелатели. — «МК»). А он, как известно, 
решает многое. И все-таки это один и тот же 
вид спорта. Здесь важны две вещи: умение 

выполнять броски и дисциплина, выстроенная  
между двумя людьми. Конечно, начнутся споры: 
не рано ли этот вид включили в программу? Но 
ведь когда-то нужно начинать. Конечно, перво-
проходцами были мы, но полагаю, что как раз 
теперь дисциплины немного разойдутся, то 
есть будет классический кёрлинг и его новый 
вариант. Скажем так, узкая специализация. 

— Но в принципе возможно ли 
совмещение?

— Теоретически возможно. Но я считаю, 
что лучше отдаваться с головой одному делу. 
Дабл-микст уже не совсем командная игра. Два 
и четыре человека на дорожке — это совер-
шенно разные расклады. В качестве примера 
приведу пляжный волейбол. Он отпочковался 
от большого, у него были поклонники и не-
доброжелатели, но в итоге игра «два на два» 
получила собственное развитие, стала безумно 
популярной, а что касается игроков и зрителей, 
то и они четко разделились по интересам. 

— Поскольку игра будет происходить 
по принципу «мальчик — девочка», нет ли 
опасения того, что сильный пол будет пода-
влять прекрасный? Кричать, срываться?

— Ты знаешь, в кёрлинге как раз такой 
разумный баланс физической и умственной 
работы, что опасаться нечего. Все правильно: 
мальчик и девочка, а они друг с другом пре-
красно сладят. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

мок разбросал камни
Благодаря олимпийской 

реформе Россия может 
претендовать на новое 

«золото» зимних Игр

ЕсТЬ лИ НАДЕЖДА НА сМЕНу ЭКОНОМИЧЕсКОй МОДЕлИ РАЗВИТИЯ?

ВСТРЕЧА КОМЕТЫ 
С СОЛНЦЕМ ЗАКОНЧИТСЯ 

БООТИДАМИ
Максимум метеорного потока из созвездия 

Волопаса  — Июньские Боотиды, увидят москви-
чи 27 июня. В этом году активность потока может 
усилиться в связи с первым возвращением 
кометы-прародительницы к Солнцу за послед-
ние 6 с лишним лет. Этот факт может повлиять 
на увеличение количества падающих с неба 
метеоров до нескольких десятков в час. 

Как сообщили «МК» в Институте астрономии 
РАН, в принципе Июньские Боотиды считают-
ся малым метеорным потоком — его обычная 
частота составляет 1–2 метеора в час. Они яв-
ляются частицами кометы  7P/Понса-Виннеке, 
которая возвращается к Солнцу примерно каж-
дые 6 с половиной лет. Впрочем, иногда поток 
«выкидывает» сюрпризы — из-за того что часть 
кометного вещества неравномерно распреде-
лена по орбите, она выдает сгустки метеоров 
даже тогда, когда их никто не ждет. 

Еще раньше Боотид — 14 июня — от землян 
«спрячется» Марс, зайдя за  Солнце и выстро-
ившись таким образом с Землей и светилом в 
одну линию. 

Событие, которого с нетерпением ждали не только в стане красно-белых, но и во 
всем отечественном футбольном сообществе, случилось. Дмитрий Аленичев, в 
минувшем сезоне работавший с тульским «Арсеналом», отныне будет возглавлять 
московский «Спартак». По информации «МК», об этом официально будет объявле-
но в среду. 

Аленичев являлся одним из нескольких кандидатов, среди которых спартаковское руководство 
и выбирало главного тренера. Но «МК» с самого начала настаивал, что именно Дмитрий Анатольевич 
является главным претендентом на почетный пост. О желании самого Аленичева возглавить красно-
белых было известно давно. Как и то, что большинство спартаковских болельщиков воспримут это 
назначение с энтузиазмом.

В своей игровой карьере новый наставник «Спартака» успел выиграть Лигу чемпионов и Кубок 
УЕФА в составе португальского «Порту». На тренерской стезе у Дмитрия Анатольевича пока нет более 
заметных успехов, чем работа с «Арсеналом», покинувшим Российскую футбольную премьер-лигу 
по итогам сезона 2014/15. 

НОВОСТЬ 
ДНЯ

Дмитрий Аленичев подписал контракт со «Спартаком»

ОДОЛЕЕТ ЛИ 
КАПЕЛЛО 
АВСТРИЙСКИЙ 
ПЕРЕВАЛ?
В воскресенье сборной России по футболу предстоит провести 
один из ключевых матчей отборочного цикла Евро-2016

НЕЗАКОННАЯ ДРУЖБА 
С ЛЖЕЭКСТРАСЕНСАМИ 

ОБОШЛАСЬ 
СЛЕДОВАТЕЛЮ В 

ПОЛМИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ 
Обогатиться за счет лжеэкстрасенсов не 

удалось старшему следователю по особо важ-
ным делам из московского управления МВД 
Александру Сидорову. На днях Тверской рай-
онный суд назначил строгий приговор бывшему 
правоохранителю, который получил крупную 
взятку от организатора скандально известной 
мошеннической фирмы «Центр парапсихологии 
«Миранда».

Как ранее писал «МК», следователь был 
задержан в январе прошлого года. Сидоров 
работал в 7-м отделе следственной части и за-
нимался особо важными делами. В 2013 году 
он расследовал дело о лжеэкстрасенсах, обма-
нувших сотни москвичей. Прикрываясь громким 
названием, аферисты (в материалах дела они 
значатся как преступное сообщество) выкупили 
рекламное время на кабельных телеканалах. В 
прямом эфире предлагали зрителям решить 
различные проблемы, в том числе и со здоро-
вьем, к примеру, избавить от боли в пояснице. 
Дозванивались до мнимого экстрасенса только 
подставные лица. Настоящие страждущие, 
понятно, со своей бедой в эфир попасть не мог-
ли. Однако мошенники сохраняли номера всех 
желающих поговорить с экстрасенсом, а потом 
звонили им и предлагали помощь, прежде вы-
яснив материальное состояние гражданина. Так 
они заработали свыше 200 миллионов рублей. 
Руководили группой лжеэкстрасенсов Ирина 
Муровская и ее приятельница. Во время задер-
жания их интересы представляла адвокат Ольга 
Архипова. Позже она, как и следователь, была 
задержана. Ее обвиняли в даче взятки Сидорову. 
Кстати, 34-летний следователь был арестован 
и заключен в СИЗО, а так называемой правоза-
щитнице удалось скрыться, она находилась под 
домашним арестом. 

Как сообщили в суде, следователя признали 
виновным в получении 15 миллионов рублей за 
непривлечение к уголовной ответственности 
гражданина, обвиняемого в организации пре-
ступного сообщества. Назначили ему 10 лет ко-
лонии строгого режима, а также штраф в доход 
государства — 500 миллионов рублей. 

К слову, коллеги Сидорова в разговоре с кор-
респондентами «МК» отзывались о нем как о 
хорошем человеке и сотруднике. Настоящий 
профессионал, глядя на которого и не подума-
ешь, что он может брать взятку. 

В Сочи разыгрывалось 98 комплектов, но 
из программы прошлых Игр Международный 
олимпийский комитет в понедельник убрал 
параллельный слалом в сноуборде, в котором 
Вик Вайлд, натурализованный россиянин, 
выиграл «золото». Но оставили параллель-
ный гигантский слалом, в котором тоже по-
беду праздновал «русский американец». По 
этому поводу жена Вика, Алена Заварзина, 
завоевавшая в Сочи «бронзу» в «гиганте», 
сильно возмутилась в своем Инстаграме: 
«МОК ТОЛЬКО ЧТО ИСКЛЮЧИЛ СЛАЛОМ ИЗ 
ПРОГРАММЫ ОИ. Пока слалом! Зачем писать 
свои истинные эмоции по этому поводу, если 
можно просто порадоваться, что Вик Уайлд — 
единственный в истории олимпийский чемпи-
он по Параллельному Слалому... Потому что 
благодаря МОК у нас теперь на 50% меньше 
шансов на медаль. Вперед, олимпийское 
движение! Быстрее, Богаче, Жаднее».

Почему Вик — единственный чемпи-
он? Потому что параллельный слалом был 
включен в олимпийскую программу как раз 
перед Сочи. И сразу же после Сочи был ис-
ключен, чтобы дать место в ограниченной 
олимпийской заявке еще одной сноуборди-
ческой дисциплине — биг-эйру, как более 
зрелищной и более популярной, тем более что 
параллельный слалом мало чем отличается 
от гигантского и участвуют в обоих видах 
одни и те же спортсмены. Так олимпийская 
программа потеряла два комплекта наград 
(в мужском и женском зачетах) и приобрела 
еще шесть. Каких? Про дабл-микст в керлинге 
(один комплект наград) написано выше.

Биг-эйр, сноуборд
Два комплекта медалей — мужской 

и женский зачет.
Спортсмены разгоняются перед большим 

трамплином, а потом в воздухе выполняют 
разные трюки и приземляются. Дисциплина 
биг-эйр включена в программу Кубка мира по 
сноуборду в 2001 году только в мужском за-
чете, и лишь в 2010-м к ним присоединились 
женщины. А в программу чемпионата мира по 
сноуборду мужчин включили в 2013 году, жен-
щины лишь после Сочи. Однако успехи наших 
спортсменов в этой дисциплине невелики. Там 
бал правят финны, канадцы, американцы... 
В 2013 году на чемпионате мира первое место 
занял финский спортсмен Роопе Тонтери, он 
же победил и в 2015-м. В 2013-м лучшим из 
россиян был Алексей Соболев — четвертым, 
но это чисто его везение и тотальное невезе-
ние лидеров. В 2015-м же Соболев занял уже 
20-е место, а лучшим из россиян стал Антон 
Мамаев, ставший десятым. С женщинами 
все еще хуже.

Масс-старт 
в конькобежном спорте
Два комплекта медалей — мужчины 

и женщины.
Масс-старт в любом виде спорта дис-

циплина довольно зрелищная. Выстрел 
стартового пистолета... и половина бегущих 

повалились и потеряли шансы на медали.
Дистанция у мужчин — 8 км, у женщин — 

6 км. Но среди россиян пока претендентов на 
медали не наблюдается. Дело не в том, что 
нет конькобежцев, они просто предпочитают 
классические забеги. Новая дисциплина — 
это для голландцев и корейцев.

Командные 
соревнования  
в горных лыжах
Один комплект наград, поскольку 

дисциплина смешанная.
Здесь вся фишка в том, чтобы иметь ров-

ный состав участников в сборной. В каждой 
команде четверо горнолыжников: двое мужчин 
и две женщины. Каждый из них соревнуется с 
соперником в параллельном слаломе.

Что касается шансов на медали России, 
не горнолыжной, скажем так, державы, то 
они пока не сильно высоки. В последнее вре-
мя успехи в этом виде спорта связаны у нас 
с Александром Хорошиловым, в этом сезоне 
выигравшим этап Кубка мира в Шладминге и 
два раза становившимся третьим (на этапах 
Кубка мира в Оре и Мерибеле). Вот только 
для соревнований необходимо четыре участ-
ника, а такого ровного состава в России нет. 
Балом же на чемпионатах мира в командной 
дисциплине (проводится с 2005 года) правят 
австрийцы и шведы.

Ульяна УРБАН.

Чем еще пополнилась олимпийская программа
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ВАЖНОВАЖНО

 Международная федерация фут-
бола (ФИФА) выступила с заявле-
нием, что нет никаких оснований 
лишать Россию и Катар чемпиона-
тов мира, которые пройдут в этих 

странах в 2018 и 2022 годах соответственно. 
Отмечается, что эти страны получили право 
проведения мирового первенства путем чест-
ного голосования членов исполкома ФИФА.

В САЛОНЕ КРАСОТЫ 
КЛИЕНТКУ «УКРАСИЛИ» 

СИНЯКАМИ?

Спор клиентки и директора салона красоты, 
завсегдатаем которого является актриса Елена 
Беркова, закончился дракой. Обе стороны винят 
в случившемся друг друга. 

Как стало известно «МК», на днях в салоне 
красоты на Зеленом проспекте произошел кон-
фликт. 20-летняя девушка заявила, что была 
избита директором салона Людмилой за то, 
что написала на сайте негативный отзыв, после 
того как ей в грубой форме отказали в обслу-
живании якобы из-за опоздания на прием. По 
словам девушки, директриса в ответ на просьбу 
принять ее набросилась с кулаками. 

Впрочем, у Людмилы, которую обвиняют в 
рукоприкладстве, своя версия событий. «Весь 
этот скандал был кому-то нужен. Девушка со-
знательно делала все, чтобы был конфликт. 
Анифе явилась к нам и сказала, что у нее были 
сложности с деньгами и потому она не могла 
прийти в то время, когда мы ее записали. Я ска-
зала, что из-за этого наш салон потерял деньги. 
На что юная особа сказала, что ей плевать, и 
потребовала администратора», — рассказала 
«МК» директор салона Людмила.

По словам женщины, конфликт закончился 
дракой. Анифе сама накинулась на нее и нанесла 
побои. А спустя час явилась с матерью, которая 
также бросилась на Людмилу с кулаками. В ре-
зультате хозяйка салона вызвала полицейских. 
Теперь сотрудникам УВД ВАО предстоит раз-
бираться в непростом конфликте. 

Обе девушки — и Людмила и Анифе — являют-
ся потерпевшими, поскольку синхронно напи-
сали заявления друг на друга. У обеих имеются 
побои и ушибы. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

aP

Людмила. Анифе.


